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С праздником!С праздником!
Дорогие, милые женщины!

Примите самые сердечные поздравления с
Международным женским днём 8 Марта!

Этот прекрасный весенний праздник, отмечае�
мый в России с особой теплотой, олицетворяет
наше глубокое уважение к вам, дорогие женщи�
ны. В нашей непростой жизни именно вы дарите
мужчинам веру в такие истинные ценности, как
доброта и надежда.

Выражаю вам свою признательность за тот
неоценимый вклад в становление и развитие
гражданского общества в стране, который вы вно�
сите своим трудом, за ваше терпение, мудрость,
сердечность и доброту, на чем извечно держался
мир.

От всей души желаю вам и вашим близким сча�
стья, любви, удачи, благополучия, новых интерес�
ных дел и успешной плодотворной работы во бла�
го Отечества!

 Полномочный представитель Президента РФ
в Центральном федеральном округе

Георгий ПОЛТАВЧЕНКО.

Дорогие и любимые
наши женщины!

От имени областной администрации, и от себя
лично желаю вам красоты, здоровья, домашнего
тепла и уверенности в завтрашнем дне.

Воронежская земля издавна славилась красо�
той своих женщин, и мы, мужчины, гордимся вами,
потому что знаем, что таких женщин больше нигде
нет. Несмотря на все экономические трудности, на
то, что вы научились делать самую сложную, тра�
диционно считавшуюся мужской, работу, оставай�

тесь такими же красивыми, не забывайте о своей
женской природе и женских слабостях. Иначе муж�
чины просто потеряют интерес к жизни.

Еще раз поздравляю вас с праздником! Счас�
тья вам и вашим семьям!

Исполняющий обязанности
главы администрации области –

Первый заместитель главы
администрации области

С.М.НАУМОВ.

Дорогие женщины!
Уважаемые воронежцы!

Наступает самый долгожданный, самый пре�
красный и нежный праздник � праздник красоты и
очарования, весны и сердечной теплоты – Меж�
дународный женский день. Праздник милых мате�
рей и жен, наших верных подруг, хранительниц до�
машнего очага и семейного уюта.

Женщина не только дарительница и хранитель�
ница жизни. В современном мире она играет пер�
востепенную роль во всех сферах общества, даже
тех, которые веками считались уделом мужчин, тре�
бовали неженской силы, мужества и решительно�
сти. Без женских рук, без женского такта, терпе�
ния и ума немыслима сегодня полноценная жизнь
общества.

Будучи хрупкой и нежной, в самые тяжелые
жизненные минуты она дает силу другим, спасает
от ударов судьбы, а когда надо наравне с мужчи�
нами встает на защиту Отечества.

Дорогие наши женщины!
Примите самые сердечные поздравления с ва�

шим прекрасным праздником. Счастья вам и ра�

дости! Оставайтесь всегда красивыми,
милыми и обаятельными, которых нельзя
не любить, которыми нельзя не восхи�
щаться.

С уважением,

Председатель областной
Думы А.М.НАКВАСИН.

Дорогие наши
женщины!

В будничной суете мы, мужчины, иногда забы�
ваем, как много требуется в наше нелегкое время
от женщин. Женскому терпению, силе,  стойкости,
оптимизму можно по�хорошему позавидовать. И в
то же время вы, дорогие наши женщины, продол�
жаете оставаться милыми и добрыми, ласковыми
и нежными – словом, даете нам силы и уверен�
ность чувствовать себя рядом с вами мужчинами.

Дорогие наши матери и жены, сестры и подруги!
Пусть в ваших семьях царит мир и любовь, а по жиз�
ни рядом с вами идут добрые, надежные и благо�
родные мужчины. А мы, в свою очередь, постара�
емся создавать для вас такие условия, при которых
жизнь ваша будет спокойнее, легче и уютнее.

От всей души желаю всем женщинам нашего
города солнечного весеннего настроения, счастья,
улыбок и цветов.

Глава города Воронежа Б.М.СКРЫННИКОВ.

Дорогие женщины!
День 8 Марта стал для нас символом красоты и

надежды,  радости и доброты. Все эти понятия тес�
но связаны с Женщиной.   Вот почему Междуна�

родный женский день – один из самых любимых и
светлых праздников.

Милые женщины! Все самое лучшее, что созда�
но человечеством, сделано для вас и во имя вас.
Вы � наша надежда и любовь, наша опора в любых
испытаниях.

В этот чудесный весенний день хочу пожелать
вам любви и понимания родных и близких, неис�
сякаемого здоровья и благополучия. Пусть в ва�
ших домах  звучат радостные голоса, а близкие
дарят вам цветы и подарки!

Председатель Воронежской городской Думы
Сергей КОЛИУХ.

Становление движения
женских советов в нынешнем
их понимании пришлось на
наиболее сложные годы. За
четверть века истории своего
существования пережили они
и времена разочарований, и
горьких слез, и когда казаF
лось, совсем опускались руки,
но сохранили теплоту сердец,
силу воли. Проходивший в
четверг в Воронежском
театре оперы и балета Форум
женских советов области
показал, что за последние
годы движение получило
дальнейшее развитие, окрепF
ло прежде всего благодаря
поддержке власти – а иначе и
быть не должно, ведь все мы
работаем на то, чтобы жизнь у
нас стала лучше.

(Рассказ о форуме
читайте на 2Fй стр.)

За то, что вы душой красивы
В Воронеже прошёл форум женских советовВ Воронеже прошёл форум женских советовВ Воронеже прошёл форум женских советовВ Воронеже прошёл форум женских советовВ Воронеже прошёл форум женских советов

В Москве – фрукты
и овощи из Воронежа
Несмотря на экономический кризис, на протяжении ряда лет
Воронежская область занимает второе место в России по
производству овощей и плодовоFягодной продукции. За
последние два года урожай овощей достиг 226,9 тыс. тонн.
Производство картофеля возросло  на 61 процент, достигнув
1,2 млн. тонн, что является самым высоким показателем за
последние 20 лет. В целях поддержки отечественных произF
водителей сельхозпродукции, возрождения российского
садоводства и установления долгосрочных хозяйственных
связей между производителями и поставщиками продовольF
ственных товаров 3 марта 2004 года в Москве во ВсероссийF
ском выставочном центре состоялась первая МежрегиональF
ная выставкаFярмарка «ОвощиFфрукты 2004». Делегацию
нашей области возглавил заместитель главы администрации
области – начальник Главного управления агропромышленF
ным комплексом Иван Дубовской.

Мэр Москвы Юрий Лужков,
под патронажем которого прохо�
дила выставка, заметил, «что Во�
ронежская область как один из
наиболее развитых сельскохо�
зяйственных регионов страны,
является традиционным постав�
щиком в столицу высококаче�
ственных сельскохозяйственных
продуктов, играет ведущую роль
в обеспечении продовольствен�
ной безопасности». Основными
поставщиками плодоовощной
продукции являются: ЗАО «Ост�
рогожсксадпитомник», ОАО
«Крыловское» Новоусманского
района, совхоз «Зареченский»,
ЗАО «Сад» Семилукского района,
АОЗТ «Горожанка» Рамонского
района и др. Эти предприятия
подготовили и показали на яр�
марке широкий ассортимент вы�
ращиваемой продукции: яблоки,
овощи, картофель. Всего Воро�
нежская область была представ�
лена 12 специализированными
хозяйствами.

� Первой ласточкой возрож�
дающегося овощеводства в Во�
ронежской области можно на�
звать хозяйство «Горожанка», –
говорит заместитель начальни�
ка Главного управления АПК
Иван Ляпин. � На его базе реа�

лизуется программа обеспече�
ния продовольственного рынка
высококачественной плодо�
овощной продукцией. В 2003
году на 120 гектарах пахотных
площадей выращивался  карто�
фель и морковь по Голландской
технологии с минимальными
затратами ручного труда, капус�
та, столовая свекла, репчатый
лук. Благодаря поддержке обла�
стной администрации закуплена
по лизингу необходимая техни�
ка, ведутся работы по восста�
новлению системы орошения.

Росту производства плодово�
ягодной продукции  в последние
два�три года способствовала ре�
ализации программы админи�
страции области по поддержке
развития садоводства. В ее рам�
ках выделяются субсидии на
закладку молодых садов. В ре�
зультате только за 2002�2003
годы новые сады появились на
площади в 374,5  гектара.  В
Верхнехавском районе работа�
ет единственная в ЦФО опытная
станция Всероссийского НИИ
овощеводства. Она обеспечива�
ет высококачественными семе�
нами овощеводческие хозяй�
ства всей России.

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

Все лицензии погашены толь�
ко в отношении косули. Намно�
го больше – несколько тысяч –
выдано лицензий на изъятие
зайцев. Быть может, читателей
насторожит эта цифра, но, по
мнению специалистов, такой от�
стрел не грозит резкому паде�
нию их численности.

Серьезных нарушений охот�
инспекторами не выявлено, а
сама охота проводилась равно�
мерно – лицензии выдавались
и погашались еженедельно, и к
закрытию сезона охоты лицен�
зионных накоплений не было.

В минувшем году охотниками
было добыто 454 головы волка.
В основном в южных районах. А
заходят волки в больших количе�
ствах из Ростовской и Волго�
градской областей.

Представители охотхозяйств
области доложили о своих про�

Охотинспектора
подсчитывали
копытца
Областной экологической
инспекцией подведены
итоги охоты на диких
копытных животных и
пушного зверя сезона
2003F2004 годов, а также
определены задачи
предстоящего проведения
охотустройства. По официF
альным данным, в области
было выдано 12 лицензий
на добычу лося, 65 F на
добычу косули, 254 – на
кабана.

блемах. Например, в ООО «Вос�
ток�Агро» сельскохозяйствен�
ным предприятием удобрения
вносятся при помощи авиации,
а в результате зайцев становит�
ся меньше. В охотхозяйстве
ВГЛТА мало диких копытных жи�
вотных – сказывается близость
города. По этой же причине
здесь много бездомных собак,
которые выгоняют с насижен�
ных мест зайцев и косуль. Соба�
ки собираются в стаи и действу�
ют подобно волкам. Охотникам
ничего не остается, как зани�
маться истреблением этих со�
бак.

На совещании коснулись и
охотустройства. В настоящее
время в области завершается
учет диких копытных животных.
И, по предварительным дан�
ным, их численность стабильна.

Сергей ЛЬВОВ.

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днемсегодня днем
по области облачно с прояснениями, местами небольшой снег,
метель; ветер северо�западный, умеренный, местами порывистый;
температура минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.минус 1�6.

7 марта7 марта7 марта7 марта7 марта по области – переменная облачность, преимуществен�
но без осадков, ветер северо�западный, умеренный; температура
ночью минус 8�13,минус 8�13,минус 8�13,минус 8�13,минус 8�13, днем 0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.0 – минус 5.

8 марта8 марта8 марта8 марта8 марта по области – переменная облачность, без осадков, ве�
тер северо�западный, умеренный; температура ночью минус 6�11,минус 6�11,минус 6�11,минус 6�11,минус 6�11,
днем около 0.около 0.около 0.около 0.около 0.

Прославила Россию
Накануне Международного женского дня генеральный директор
ОАО «Юбилейное», депутат облдумы Татьяна Мещерякова (Хо�
хольский район) получила известие о том, что решением Совета
федеральной общественной программы «Возвеличим Россию
своими делами» ей присвоено звание лауреата национальной
премии имени Минина и Пожарского «Достойному гражданину �
благодарная Россия». На конгрессе российских регионов, прохо�
дившем  в Москве, в Колонном зале Дома Союзов, Татьяне
Григорьевне в числе других лауреатов – руководителей предпри�
ятий, достигших наилучших производственных результатов, была
вручена высокая награда.

 Зуб за зуб
На базе Воронежской областной стоматологической поликлини�
ки прошел областной семинар по теме «Анализ деятельности
стоматологической службы области за 2003 год». Участники –
главные зубные врачи воронежских и районных поликлиник –
обсудили итоги работы службы в 2003 году и грядущие задачи.

Особое внимание было уделено такому вопросу, как предос�
тавление стоматологической помощи детям Воронежа и обла�

сти, анализу ошибок и осложнений при лечении соответствую�
щих заболеваний.

Нефть для лискинских резервуаров
Вот уж третий месяц выполняет коллектив ОАО «Лиски�метал�
лист» ответственнейший 15�миллионный заказ для компании
«Севернефть», осваивающей новые месторождения на полу�
острове Ямал и в тундре. Заказчикам понадобились резерву�

ары под нефтепродукты различной емкости. Две партии резер�
вуаров уже подготовлены, подходит к концу монтаж еще не�
скольких, меньшего размера. Работы предстоит завершить к
апрелю.

Победа над снегом
Зима стала трудным испытанием для дорожного комплекса обла�
сти. По данным Воронежского гидрометеоцентра, в январе вы�
пало 2,5 нормы осадков, а в феврале – две нормы. Дорожным
службам приходится затрачивать максимум усилий, чтобы обес�
печить бесперебойный проезд по автодорогам края. С 26 февра�
ля по 4 марта к работам было привлечено четыре подрядных
организации ОАО «Воронежавтодор» и ООО «Дорспецстрой», ко�
торые вывели на улицы Воронежа 10 единиц специализирован�
ной дорожной техники. За неделю были очищены от снега 23
улицы в Ленинском, Левобережном, Центральном и Железнодо�
рожном районах областного центра. Наиболее сложными для
дорожников оказались улицы Бархатный бугор и Белостокская с
их крутыми подъемами и спусками, с узкой проезжей частью. Но
и здесь удалось выполнить поставленную перед ними задачу.
Общая площадь очищенных от снега улиц превысила 100 тысяч
квадратных метров. При этом было израсходовано свыше 200
тонн песко�соляной смеси.

Лучшие спортсмены – аграрии
В Рязани прошла Универсиада аграрных вузов Центрального
федерального округа. Первенство спортсменов  из 18 вузов
открыл и.о. вице�премьера, министр сельского хозяйства РФ
А.В.Гордеев. Воронежский аграрный университет в комплекс�
ном зачете занял 3�е место, уступив команде москвичей ГСХА и
сборной Рязанской сельхозакадемии.

Следующий номер «Коммуны» выйдет  10 марта.

В России – новый премьер
Государственная Дума в пятницу дала со�
гласие на назначение Михаила Фрадкова
председателем Правительства РФ. Канди�
датура Фрадкова была предложена Прези�
дентом РФ Владимиром Путиным в минув�
ший понедельник. В тот же день Путин на�
правил письмо председателю Госдумы Бо�
рису Грызлову для получения согласия ниж�
ней палаты на назначение Фрадкова пре�
мьер�министром. Теперь после получения
согласия Госдумы Президент согласно Кон�
ституции должен подписать указ о назначе�
нии главы правительства. Фрадков рас�
сказал на пленарном заседании Думы о том, какой он видит
структуру нового правительства. Она будет трехуровневой: мини�
стерства, федеральные службы и федеральные агентства. «Мини�
стерства, которых станет значительно меньше, должны будут раз�
рабатывать политику в конкретных сферах государственного регу�
лирования», � сказал Фрадков. Он также сообщил, что контрольно�
надзорные функции будут закреплены за федеральными служба�
ми. Федеральные агентства будут выполнять функции оказания
государственных услуг. Кроме того, кандидат в премьеры отметил,
что в компетенции правительства останутся только вопросы стра�
тегического характера. При этом возрастет роль и ответствен�
ность министерств.

Войнович 6 председатель жюри
Председателем жюри литературной премии «Букер � Открытая
Россия» 2004 года стал писатель Владимир Войнович. По данным
Комитета по проведению конкурса, в состав жюри вошли также
литературные критики Никита Елисеев (Санкт�Петербург) и Лео�
нид Быков (Екатеринбург), режиссер�мультипликатор Гарри Бар�
дин (Москва). 2 декабря 2004 года в столице пройдет торжествен�
ная церемония награждения победителя. Премия присуждается в
России с 1992 года и является одной из самых престижных литера�
турных наград. С 2002 года премия называется «Букер � Открытая
Россия». Лауреатами российского «Букера» в разные годы стано�
вились многие известные литераторы, в том числе Георгий Влади�
мов, Булат Окуджава, Михаил Бутов, Людмила Улицкая.

«Электронная сеть» на бен Ладена
США в предстоящие дни расставят на афгано�пакистанской грани�
це сложную «электронную сеть», в которую хотят поймать Усаму
бен Ладена. По сведениям, поступившим в четверг из Пентагона,
речь идет о комплексе точнейших датчиков, призванных засечь
передвижения лидера международной террористической сети «Аль�
Каида» в приграничном районе, где он предположительно прячет�
ся. Кроме того, как стало известно телекомпании Си�Эн�Эн, к
«тайной охоте» будут подключены мощные аэрокосмические сред�
ства. Помимо наземных сенсоров местность будут «прощупывать»

беспилотные самолеты «Предатор», а с еще большей высоты
широкое наблюдение станут вести самолеты�шпионы У�2. Вся
собранная информация будет направляться через спутнико�
вую связь в США для принятия оперативных действий. Соглас�
но данным из военных и разведывательных кругов пакистан�
ские силы значительно активизировали действия по свою сто�
рону границы с Афганистаном. В довольно скором времени,
надеются спецслужбы США, бен Ладен под возросшим давле�
нием окажется просто вынужден сняться с места. Потому «элек�
тронную сеть» и решено раскинуть именно сейчас. Американс�
кий спецназ будет готов сразу же выдвинуться для захвата
главаря «Аль�Каиды» в точку, где датчики засекут его переме�
щения.

Затмение Солнца на Марсе
Американский марсоход Opportunity заснял затмение Солнца
на Марсе. Для этого аппарату пришлось нацелить свою пано�
рамную фотокамеру на небо и сфотографировать, как спутник
Марса Деймос прошел на фоне диска Солнца. В отличие от
Земли у Марса есть два естественных спутника � Фобос и
Деймос, и Деймос является самым маленьким. Сделанные
фотографии пока еще на Землю не переданы и ждут своей
очереди. Тем временем Opportunity продолжил исследование
камней и грунта кратера, в котором он находится. За последнее
время ему пришлось выполнить свыше 490 переданных с Зем�
ли команд, чтобы с помощью своей руки�манипулятора, на
которой размещены научные приборы, осуществить изучение
марсианской поверхности.

Признания принцессы Дианы
Американский телеканал Эн�
Би�Си передал в эфир сенса�
ционную аудиозапись принцес�
сы Дианы, в которой она рас�
сказывает о своих проблемах
и о попытках совершить само�
убийство. Предположительно
запись была сделана тайно в
Кенсингтонском дворце в пе�
риод с сентября 1992 по де�
кабрь 1993 года для королевс�
кого биографа Эндрю Морто�

на. В частности, принцесса рассказала о не слишком счастли�
вом детстве, ссорах родителей. Отношения с мужем с самого
начала были напряженные: принц Чарльз относился к ней
прохладно, а вскоре Диана узнала о его связи с Камиллой
Паркер Боулс, услышав их телефонный разговор. Это произве�
ло на принцессу такое впечатление, что у нее началась булимия
� постоянное чувство голода � и депрессия.

По материалам NEWSru.com, «Utro.ru», «ItarFtass.com»
подготовили Татьяна ИВАННИКОВА и Нина МИХАЙЛОВА.

Ольга Севрюкова. Дина Шафоростова. Нина Доманина.
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Прошлым летом мы с Натальей Ивановной Гончаровой весь Ре-
пьевский район вдоль и поперек исколесили. И убедился, насколь-
ко внимательно прислушиваются к ее советам. А специалист она
в аграрном деле многоопытный.

…Двадцать восемь лет работаю в газете, а впервые встретил
женщину начальника районного управления сельского хозяйства.
Позвонил в областное управление агропромышленным комплек-
сом. Там подтвердили: действительно, Наталья Ивановна Гонча-
рова – единственная из представительниц прекрасного пола, кто
возглавляет районную сельскую отрасль, никто там не помнит, что-
бы деятельность сельхозартелей целого района была возложена
на женские плечи!

Владимир ГРИГОРЬЕВ.
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За день Светлане Борисов-
не Руденченко сто вопросов
зададут. И не только по ее
школьному предмету – исто-
рии. Коллеги посетуют на непо-
сед из восьмого класса, и
спросят: «Что делать?». Родите-
ли забегут, чтобы посовето-
ваться, куда своих чад при-
строить: дальше ли им учиться
или работу искать? Надо поза-
ботиться и о горячих обедах
для детей из малообеспечен-
ных семей, о ремонте родной
Пыховской школы, о том, что-
бы достать новые наглядные
пособия, книги и хотя бы один
современный компьютер… Да
мало ли забот у директора
школы из Новохоперского рай-
она Светланы Борисовны Ру-
денченко?!

Вопрос, как понимаете, рито-
рический. На стихи остается
только поздний вечер. Или ран-
нее утро.

И тогда рождаются строки.
Вот такие, например:

Слой тонкой пыли на сервантеСлой тонкой пыли на сервантеСлой тонкой пыли на сервантеСлой тонкой пыли на сервантеСлой тонкой пыли на серванте
Или былые письмена…Или былые письмена…Или былые письмена…Или былые письмена…Или былые письмена…
Зачем кого-то виноватить,Зачем кого-то виноватить,Зачем кого-то виноватить,Зачем кого-то виноватить,Зачем кого-то виноватить,
Когда на нас самих вина?Когда на нас самих вина?Когда на нас самих вина?Когда на нас самих вина?Когда на нас самих вина?

Стихи она пишет давно. Еще
когда сама училась в школе и
жила в поселке Грибановском.
Воды с той поры в речке Савале
много утекло. И стихов родилось
много. Полистайте на досуге
журналы «Кольцовский сквер»,
«Подъем», нашу «Коммуну» и «Во-
ронежскую неделю». И убеди-
тесь в этом сами.

Виктор СИЛИН.

Михаил ХУТОРЕЦКИЙ, депу-
тат городской Думы, директор
28-й средней школы:

- Мне самому не раз приходи-
лось становиться жертвой гряз-
ных предвыборных технологий.
Много было всякого: и листовки
бросали о моем семитском проис-
хождении, и в суд подавали толь-
ко из-за того, что по свидетель-
ству о рождении мое отчество -
Элекович, а в избирательном
бюллетене я проходил так, как
меня все знают – как Ильич. От
моего имени раздавались некие
продуктовые наборы, которые я
за тогдашнюю свою зарплату –
две с половиной тысячи рублей –
не всегда мог и для себя приоб-
рести. Но в моем конкретном слу-
чае «черный» пиар конкурентов
сыграл, наверное, мне только на
руку. Потому что я ничего подоб-
ного не использовал.

Особенно неприятно, когда
кандидаты начинают заявлять,
что они вообще ни при чем: за них
все делают руководители предвы-
борных штабов, агитаторы. Лично
мне в это не верится: любой кан-
дидат наверняка в курсе всех сво-
их пиар-акций. И забывает обо
всех нормах приличия и нрав-
ственности исключительно из же-
лания получить власть.

Избежать воздействия «черно-

Формальным поводом к не-
давней встрече, созванной по
инициативе Общественной па-
латы Воронежской области,
были итоги прошедшего в Моск-
ве 17 февраля форума Всесоюз-
ных студенческих отрядов, в ко-
тором участвовали ветераны и
преемники стройотрядовских
традиций. Кстати, недавно дви-
жение отметило 45-летний юби-
лей. В Воронежской области по
инициативе областной админи-
страции студенческие строи-
тельные отряды стали возрож-
даться еще три года, а ныне
осознали необходимость такой
практики и в целом по стране –
на форуме в Москве создан Все-
российский студенческий отряд.
И теперь встреча в Воронеже
приобрела фактический статус
возрождения движения студен-
ческих строительных отрядов
воронежского края как систе-
мы, а для координации действий
при Общественной палате ее
председатель Борис Прасолов
предложил создать комитет ве-
теранов студенческих стройот-
рядов.

- Нынешняя власть готова к
серьезному диалогу с молоде-
жью по этому вопросу и уже его
ведет, - подчеркнул начальник
Главного управления образова-
ния администрации Воронежс-
кой области Яков Львович. Кста-
ти, он сам когда-то был участни-
ком этого мощного молодежно-
го движения и даже комиссаром
отряда.

- С 2001 года выпускаются
постановления о предложениях
по объектам работы студенчес-
ких отрядов,  - продолжает Яков
Евсеевич. – Используем всевоз-

Студенты трудового
братства
Студенческие строительные отряды более чем десятилетие
назад оказались в обойме выброшенного «груза прошлого», за
компанию с идеологическими установками «развитого социа-
лизма». Хотя, честно говоря, до сих пор не понятно, чем были
виноваты комсомол и пионерия. Если кто-то придумал определе-
ние «резерв партии», то в действительности все было по-другому
– по сути существовали самоуправляющиеся организации,
занимающиеся воспитанием подрастающего поколения на
лучших человеческих качествах, может быть, несколько
заорганизованные. А студенческие отряды даже на этом фоне
выделялись – им практически никто и никогда не помогал, вся
система была самоокупаемой. Будущие специалисты проходили
здесь рабочую школу, учились ценить труд и заработанную
копейку, формировались как взрослые личности.

можные формы поддержки. В
прошлом году областной отряд
достиг 1,5 тысячи человек, и уже
давно возникает мысль о выхо-
де на формирование структуры
управления. Примечательно, что
Минобразования РФ восстанов-
лен пункт права засчитывать
производственную практику,
если она совпадает с профилем
работы в отряде. И конечно, нас
радует, что инициатива, прояв-
ленная нами в 2001 году, имеет
такое развитие.

- Движение студенческих
строительных отрядов - это дей-
ственная форма работы с моло-
дежью, действенная форма вос-
питания, и в этом есть необходи-
мость, – говорит Александр Гре-
ков, возглавлявший Воронежс-
кий областной студенческий от-
ряд с 1984 года и по время за-
тухания движения в начале
90-х годов. - Что было в Вороне-
же? Воронежский областной
студенческий отряд был лучшим
в Союзе. И подтверждение тому
–  хранящиеся и поныне знаме-
на Совета Министров страны,
ЦК комсомола. В то время это
было признанием высших дости-
жений в труде. Министерство по
делам студентов в  отраслях на-
родного хозяйства справлялось
со своими функциями исключи-
тельно с помощью, инициативой
и желанием работать самих сту-
дентов.

Руководство осуществлялось
на принципах самоуправления.
Система штабов: центральный,
областной, зональный, вузовс-
кий. 10 тысяч студентов охваты-
вал Воронежский студенческий
отряд, причем более 5 тысяч
ежегодно выезжали за пределы

области. 6 зональных штабов
направляли ребят на стройки
области, на сельхозработы, про-
водниками на железную дорогу,
в педагогические отряды. Сту-
денты ежегодно работали в
Краснодарском крае, Молдове,
мы даже шефствовали над Вла-
димирской областью. Хотелось
бы, чтобы эта система воспита-
ния молодежи прописалась эво-
люционно, с учетом изменений
в обществе и в нашем времени.
Ветераны не потеряли между со-
бой связь. Из лидеров движения
выросли настоящие личности,
руководители области и крупных
предприятий, ведущие специа-
листы. Студотряды и комсомол
занимались воспитанием моло-
дежи,  и эта схема все же  рабо-
тала. Это было решение народ-
нохозяйственных задач, воспи-
тание молодых специалистов,
будущих руководителей произ-
водства. Будучи студентом, юно-
ши и девушки получали и рабо-
чую профессию: монтажники,
стропальщики, каменщики и др.
А сегодня отсутствие такого вос-
питательного внутреннего стер-
жня не красит общество, не кра-
сит власть, не красит и нас са-
мих. Я мог бы много говорить,
как было здорово у нас, как
было правильно, но мне хоте-
лось определить пути и формы
работы с молодежью сегодня и
создать систему воспитания бу-
дущих лидеров экономики и по-
литики, систему воспитания от-
ветственных людей за то, что
делается в стране. Наверное,
сегодня ветеранам ВСО и сту-
дентам надо подумать, как вме-
сте идти путем воспитания под-
растающего поколения...

За три последних года в об-
ласти созданы солидные нара-
ботки по возрождению движе-
ния студенческих отрядов.  Сту-
денты ряда вузов уже работают
в отрядах и думают вместе с ру-
ководством вузов и области, как
придать движению дополнитель-
ные стимулы, как расширить
возможности. Об этом шел раз-
говор на встрече.

- В этом году я был в студот-
ряде ПМК-102 «Связьстрой», –
говорит студент радиотехничес-
кого факультета ВГТУ Андрей Ка-

сьянов. – И у меня есть два пред-
ложения – администрация обла-
сти может в рекомендательном
порядке содействовать в обуче-
нии рабочей профессии в тече-
ние учебного года на каких-либо
предприятиях, а летом тогда
можно набрать полноценный
отряд. И если заинтересовать
студента хорошей зарплатой, то
он выполнит работу качествен-
но, не хуже любого кадрового
рабочего. Можно заинтересо-
вать еще и тем, что отменить для
студотрядовцев подоходный на-
лог или как-то его уменьшить –
зарплата у нас была хорошая,
но работаем только летние ме-
сяцы, а вычеты довольно серь-
езные.

- Когда первый раз пригла-
шал ребят, думал процентов 70
разбегутся через день. Ничего
подобного, молодежь у нас –
нормальные хорошие ребята, а
«балласт» в 5-10 процентов из
неприжившихся был и в наше
время, – говорит директор фи-
лиала ОАО «Связьстрой - 1»
ПМК-102 Дмитрий  Морев. - Без
правовой базы мы на нашем
энтузиазме, на нашей личной
дружбе с деканом радиотехни-
ческого факультета Алекcан-
дром Муратовым, на наших вос-
поминаниях решили взяться –
и дело пошло. В этом году мы
будем продолжать сотрудниче-
ство, независимо от чего-либо.
По подготовке студентов, прав-
да,  сложновато. Я не знаю, что
за работа предстоит летом...

- В прошлом году у нас рабо-

тало четыре строительных отря-
да, – говорит Алексей Хренов,
председатель профкома студен-
тов Воронежского архитектур-
но-строительного университета.
- В этом году удалось заключить
договор с организацией по лан-
дшафтному озеленению города
– обучаем людей, а летом каж-
дый из этих 16 человек станет
наставником еще для двоих-
троих и обучит их в процессе ра-
боты.  Можно сделать сводный
стройотряд, и студенты 4-го кур-
са нашего университета могли
бы обучать строительным спе-
циальностям студентов других
вузов. Главная проблема у нас
– в объектах. В прошлом году
отправили ребят в колхоз Бутур-
линовского района, обещаний
было много, но ребята прорабо-
тали 1,5 месяца – задержка с
подъемными механизмами,
снабжением стройматериала-
ми - получили кое-какие деньги
и уехали. А было желание это
время работать с полной отда-
чей.

- Надо помогать движению
наводить контакты с работода-
телями, – считает декан радио-
технического факультета ВГТУ
Александр Муратов. - Сейчас
практически все студенты рабо-
тают. Стипендия - это не серьез-
но. Может, лучше хорошо пора-
ботать летом и затем спокойно
учиться. Кстати, работа в строй-
отряде и стимул к учебе. Сдаешь
досрочно сессию и с 1 июня мо-
жешь приступать к работе и за-
рабатывать деньги.

Безусловно, времена изме-
нились. И взгляд на возрожде-
ние движения студотрядов со
стороны студентов один, со сто-
роны хозяйственника принци-
пиально другой. То, что препод-
носится с экранов телевидения,
представляет молодежь исклю-
чительно как любителей пива,
легкомысленных бездельни-
ков-тинейджеров. Конечно,
есть и такие... но они были и
раньше. Удивляет то, что этот
«балласт» стал героем нашего
времени. Посмотрите на тех
молодых, которые пришли рабо-
тать в вашу организацию, на
ваше предприятие – большин-
ство знают, чего хотят, и готовы
к карьерному продвижению,
жадно поглощают знания, пере-
довые методики и технологии. А
не хватает им зачастую умения
работать в команде, благожела-
тельного отношения к окружаю-
щим, взаимопонимания. Сту-
денческие отряды в какой-то
степени учили именно этому.
Поэтому прав председатель Об-
щественной палаты Борис Пра-
солов, кстати, тоже ветеран
стройотрядов, когда не уточнял,
стоит или нет возрождать дви-
жение, а сразу вместе с пред-
ставителями областной адми-
нистрации  взялся за сбор пред-
ложений по организации фрон-
та работ для студотрядов, по
правовому обеспечению их де-
ятельности.  До лета ведь не так
уж и далеко...

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.
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го» пиара можно, на мой взгляд,
лишь в том случае, если люди бу-
дут трезво подходить к тому, что
им предлагается. Возможно, во-
обще стоит поменьше слушать, по-
меньше верить. Нужно ухватить не
жареные факты, а саму суть кан-
дидата. Вы знаете, на свои выбо-
ры я шел под девизом «Жива шко-
ла – есть надежда». У меня дей-
ствительно есть надежда, что нам
удастся воспитать поколение, при
котором вся подобная грязь ум-
рет сама по себе. Может быть, это
будет не следующее поколение –
через одно, через два. Но тем не
менее, только при думающем и
хорошо образованном народе
можно будет говорить об отходе
от грязных политических техноло-
гий.

Владимир ТУЛУПОВ, декан
факультета журналистики ВГУ:

- Во-первых, замечу, что поня-
тие «черный» пиар надо восприни-
мать как метафору и не более.
Связи с общественностью – раз-
вивающаяся перспективная на-
ука и деятельность, которая ста-
ла на Западе отличным инстру-
ментом в маркетинге и политике.
А вот то, чем зачастую занимают-
ся во время предвыборных кам-
паний, – просто грязные техноло-
гии.

Но, как это явление ни назови,

отношение к нему может быть
только сугубо отрицательным.
Впрочем, сейчас «грязные» полит-
технологи все чаще стали проиг-
рывать. Как показывает практи-
ка, многие беды происходят в ре-
зультате нарушения качественных
технологий. Квалифицированную
работу всегда делать трудно, а в
данном случае за нее часто берут-
ся «шабашники от науки», цель ко-
торых – лишь заработать деньги.
Нередко они даже не знают ауди-
торию, ее характер.

Еще одно мое наблюдение: мы
потихоньку умнеем и вполне осоз-
нанно можем делать свой выбор.
И меня радует, что люди постепен-
но начинают разбираться, где
правда, а где манипулирование.
Кроме того, “заказные уши” при
внимательном взгляде всегда
видны, а  один раз обманувшись,
второй раз человек поступает ос-
торожнее.

Павел БОЛЬШУНОВ, началь-
ник группы общественных свя-
зей Управления ФСБ по Воро-
нежской области:

- Мне трудно рассуждать о
«черном»  пиаре лишь как  обыва-
телю или избирателю. Так получа-
ется, что по роду своей служебной
деятельности сотрудники Управ-
ления знают о происходящих про-
цессах в обществе больше про-

стых воронежцев. Может быть,
именно поэтому лично на меня
подобная агитация не производит
никакого влияния. Однако могу
сказать однозначно, что грязные
технологии очень эффективны и
изжить их вряд ли удастся. Это по-
хоже на  шахматные партии. Есть
тактический черный PR, есть стра-
тегический, есть игроки-куклово-
ды, которые двигают пешками-
марионетками и просчитывают
игру на много ходов вперед.

Особенно достается лидерам
предвыборной гонки, действую-
щей власти, поскольку кандида-
ты-аутсайдеры стремятся любыми
путями отнять у фаворита его сто-
ронников.

Рядовой избиратель и так не
всегда относится к власти добро-
желательно, а тут еще и психоло-
гическое воздействие, подобие
истинности информации, непред-
намеренности ее получения. Бо-
роться с проявлениями  «черного»
пиара даже при осведомленнос-
ти весьма трудно. Да, можно об-
ратиться в избирком, можно сра-
зу в суд. Но ведь и это просчиты-
вается: обычно весь вброс ком-
промата начинается ближе к кон-
цу выборов, когда даже возмож-
ное судебное разбирательство не
успеет закончиться до заветной
даты. Кроме того, большинство
листовок, газет с клеветой рас-
пространяются анонимно, без
указания тиража и выходных дан-
ных. И можно понимать, кто явля-
ется их автором, но доказать это
практически невозможно. С дру-
гой стороны, именно отсутствие
координат на той же газете долж-
но служить людям предупрежде-
нием: ничему не верить, а лучше
вовсе не читать. Стоит просто
пройти мимо. А кандидатам, по
отношению к которым использу-
ются элементы «черного» пиара, я
бы посоветовал относиться к это-
му проще:  «Да, про меня говорят,
что я козел, но зато у меня острые
рога и сильные копыта».

Не придти на «железку» она просто не могла, потому что Галина
Некрасова из династии железнодорожников. То, что она стала де-
журной по парку железнодорожной станции Воронеж-1, вещь, как
вы понимаете, само собой разумеющаяся. В любую погоду она на
своем посту. Встречает и провожает пассажирские и товарные
поезда. «Кто-то решит, что не женское это дело, - говорит Галина
Некрасова, - хлопотное уж больно. А по мне – так лучшей профес-
сии и нет. Весь секрет заключается в том, насколько ты любишь
дело, которому служишь».

Антон ГРЕВЦОВ.

Еще на втором курсе факультета журналистики ВГУ Наташа Коп-
телова стала призером городского фотоконкурса «Мир глазами мо-
лодых». Уже тогда ее работы отличались зрелостью мысли и ориги-
нальным фотопочерком. Через год ее взяли на стажировку в от-
дел иллюстраций столичных «Известий»,  где она вовсю ощутила
себя репортером, работающим на самую, что ни на есть, злобу дня.
Ну а нынешним летом Наталья Коптелова собирается отправиться
за океан. Ее пригласил поработать ассистентом известный шта-
товский фотожурналист. Так что к осени, не исключено, мы в Воро-
неже увидим ее американские фоторепортажи.

Сергей ВИКТОРОВ.
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За то, что вы душой красивы
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
-  Наш женсовет - 23 человека - занимается всеми вопросами, а

не только женскими и семейными, – говорит  председатель женсо-
вета Лискинского района Анна Соколова – пожалуй, одной из наи-
более активно действующих районных организаций. – Помогаем
многодетным и малообеспеченным семьям продуктовыми набора-
ми, постоянно ведем работу по направлению «вещам – вторую
жизнь». Тесно сотрудничаем с администрацией района, глава его –
Виктор Шевцов – поддерживает наши начинания, находит возмож-
ность привлечь нам поддержку...

 Челнокова Елена Васильевна - председатель Ассоциации «Мно-
годетная семья» в Лискинском районе, вырастила пятерых детей. Мож-
но сказать, ветеран женского движения. И работала на железной
дороге, и входила в женсовет. Конечно, было тяжело, но ни одной
минуты не сидела, «привыкла работать». И сегодня, на пенсии, чтобы
«меньше ходить с протянутой рукой», занимается предприниматель-
ством. А Дина Шафоростова, также приехавшая на Форум из Лисок ,
по-моему, вообще человек уникальный. Психолог подросткового ме-
дико-психологического центра, она является автором программы во-
лонтерского молодежного движения “За здоровый образ жизни”.
Началось все с комитета родителей против наркотиков, а теперь ячей-
ки организации есть практически в каждой школе района. Недавно
Дину приглашали в Москву на встречу руководителей молодежных орга-
низаций. То-то было удивление у организаторов: «Как это у вас получи-
лось, вы не в администрации работаете, можно сказать, “человек с ули-
цы”, и получили областной грант, вошли в федеральную программу...». И
лискинские волонтеры доказали, что в Воронежской области  человеку с
полезной идеей всегда найдут возможность поддержки.

Директор Калиновской средней школы Грибановского района
Ольга Севрюкова – лауреат премии областного женсовета «Обще-
ственное признание».  Школа маленькая, но проблемы – большие.
Сегодня здесь учится 30 детей, работают 12 преподавателей - хоро-
ших специалистов. Интересно, что учеников с каждым годом все
больше, в основном за счет переселенцев. Хотя жизнь в удаленном
селе довольно сложная, школа, где работает Севрюкова, на хоро-
шем счету.
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- У нас - приемная семья, - сказала мне Наталья Ивановна Анд-
реева и заключила, - а я - мама в ней. Наталья Андреева (лауреат в
номинации «Материнство») из тех скромных женщин, у которых обо-
стрено чувство материнской любви - кажется, что сил у нее хватит
на всех. - Конечно, не легко. Финансовые проблемы – завели боль-
шое хозяйство, а всего детей у меня восемь (трое своих и пятеро
приемных). Как-то была в Воронеже в подобной семье - и жилье
хорошее, и условия, и помогают им власти. У нас в Эртиле все го-
раздо сложнее. Мечта у меня, чтобы мои дети могли жить не хуже
других...

С Ниной Доманиной довелось встречаться ранее несколько раз.
И когда в числе лауреатов премии областного женсовета в номи-
нации «Женщина-руководитель» услышал ее имя – нисколько не
удивился. Директор  Мировского детского дома , что в Панинском
районе, человек широкой и щедрой души. Сегодня к ней приезжа-

ют за опытом работы районных детских домов. Кажется, открыли-
то его совсем недавно, а уже есть здесь «выпускники». И хочется
надеяться, что пойдут они по жизни тем добрым и чистым путем,
которым их старались направить воспитатели, такие как Нина До-
манина.

За то, что вы душой красивы,За то, что вы душой красивы,За то, что вы душой красивы,За то, что вы душой красивы,За то, что вы душой красивы,
Спасибо, женщины России!Спасибо, женщины России!Спасибо, женщины России!Спасибо, женщины России!Спасибо, женщины России!

- Женщины наши, женские советы уже заявили о себе многими
важными делами, – говорит председатель Воронежского областно-
го женсовета Любовь Шевлякова. – Только за прошлый год иници-
ированный в Аннинском районе конкурс «Мой лучший папа» уже
шагает по области, в Россоши только год женсовету, а уже смогли
создать школу молодого лидера, восстановить детский оздоровитель-
ный лагерь... У женсоветов нет дел, которых бы они не касались. И
приятно, когда нашу работу отмечают, нас ставят в пример. Впер-
вые наши женщины отмечены медалями Союза женщин России за
личный вклад в развитие движения: Мария Бахтина из Аннинского
района, Нина Барковская и Ольга Колесникова из Воронежа. Все
они признались, что наград не ждали, а просто работали, делали то,
без чего не могут жить. И людей таких у нас много...

- Мы должны все успевать – в этом ген нашей молодости, – вто-
рит ей Светлана Деркачева, председатель Россошанского женсо-
вета, а также директор образовательного центра «Апекс», а также
депутат райсовета...

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.

По районам – с духовной музыкой
В 2004 году по благословению митрополита Воронежского и

Борисоглебского Сергия сотрудники Молодёжного отдела епар-
хии организуют благотворительные выездные концерты духов-
ной музыки в районах Воронежской области, посвящённые
300-летию памяти Святителя Митрофана, первого епископа Во-
ронежского. Недавно в с. Рыкань Новоусманского района состо-
ялось выступление руководителя Молодёжного отдела епархии
иерея Сергия Гришина и хора Воскресенского храма г. Воронежа
в средней школе им. В.М.Худякова.  Такого рода концерты остав-
ляют свой благотворный отпечаток в сердцах и душах подраста-
ющего поколения.

Георгий ШВЕЦОВ.
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Уверенным путем �
К ДОСТОЙНОЙ ЖИЗНИ

ВладимирВладимирВладимирВладимирВладимир
КУКУКУКУКУЛАКЛАКЛАКЛАКЛАКОВОВОВОВОВ:::::

Владимир КУЛАКОВ обнародовал
долгосрочную программу
развития Воронежской области
До губернаторских выборов осталось – всего ничего. В
безудержном потоке громогласных посулов и соблазнитель�
ных прожектов, которые обрушились нынче на наши головы,
разобраться нелегко. Но возможно! Для этого надо просто
взглянуть, какими реальными делами на благо людей изве�
стен тот или иной кандидат. А уж после этого и степень дове�
рия к его обещаниям будет соответствующей.
Исходя из этого критерия, наиболее предпочтительной выгля�
дит кандидатская программа Владимира Кулакова. Главные
ее достоинства – основательность (рассчитана она на пять
лет, до 2009 года), четкость и, разумеется, реализм. Впрочем,
что здесь удивительного! Трехлетний опыт губернаторства –
да еще с тяжелейшим социально�экономическим “наслед�
ством” – научил Владимира Григорьевича очень многому. И
наука эта пошла впрок не только ему самому, но и всем
жителям области. Доказательств тому – очень много. Упомя�
нем лишь самые веские. За три последних года собственные
доходы облбюджета выросли в 2,2 раза, а консолидирован�
ный бюджет области увеличился с 6 до 17,8 млрд. рублей. По
уровню социально�экономического развития область подня�
лась с 46�го на 26�е место среди 89 регионов России . За три
года рост официального уровня зарплаты составил в области
в среднем 36,2%. В 2003 году среднемесячная зарплата
находилась на уровне 3630 рублей – в 2,6 раз выше, чем в
2000�м. Значительно сократились финансовые задолженности
перед населением. В 2000 году область получила в рамках
федеральных целевых программ 315,94 млн. рублей, а в 2003
– 982,44 миллиона…
Что ж, сделано немало. Но это – лишь первый шаг на пути
выхода из кризиса. Как заявил сам Владимир Кулаков,
представляя свою программу общественности, “мы прошли
«нулевой цикл», преодолели промышленный спад и построили
фундамент для реального экономического роста…” Так что
теперь самое время взять на вооружение новую стратегию
развития Воронежской области, способную привести к значи�
тельному подъему качества и уровня жизни всех наших
земляков, жизни населения. А именно такова стратегическая
цель программы Владимира Кулакова.

Суть ее проста и понятна:
— работники промышленных предприя�

тий и крестьяне, врачи и учителя, деятели
науки и культуры должны хорошо зарабаты�
вать;

— пенсионеры и малоимущие должны
иметь достойное обеспечение, получать
льготы и социальную помощь;

— медицина и образование должны быть
качественными и общедоступными.

Главная задача в ближайшие пятилетия
состоит в том, чтобы ВДВОЕ увеличить доход�
ную часть бюджета, а на этой базе � расши�
рять существующие и развивать новые со�
циальные программы, развивать науку и
культуру и наконец�то ПРЕОДОЛЕТЬ БЕД�
НОСТЬ КАК СОЦИАЛЬНОЕ ЯВЛЕНИЕ.

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО ДЛЯ
РОСТА ПРОМЫШЛЕННОСТИ?

Финансирование работ по госзаказу
предприятий оборонного комплекса (ВАСО,
КБХА, ВМЗ, НИИС) даст стабильную заработ�
ную плату, удвоит количество рабочих мест,
загрузит производственные мощности.

Привлечение инвестиций и модерниза�
ция предприятий машиностроительной, хи�
мической и нефтехимической промышлен�
ности создаст условия для увеличения зара�
ботной платы в этих отраслях на 35% уже в
2004 году.

Организация ускоренного внедрения на�
учных достижений в производство обеспе�
чит интенсивное развитие промышленности
и малого бизнеса, а к 2009 году � даст более
7000 дополнительных рабочих мест.

КАКОВЫ ПУТИ ВОЗРОЖДЕНИЯ
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА?

Выделение средств на развитие системы
семеноводства и закупку минеральных удоб�
рений позволит повысить урожайность и со�
хранить плодородие земли.

В ближайшие 4�5 лет будет осуществле�
на полная замена низкопродуктивного по�
головья племенными животными.

Ускорение технического перевооружения
села с помощью льготного кредитования под
гарантии обладминистрации позволит обно�
вить техническую базу и повысить произво�
дительность труда.

Жесткий контроль над куплей�продажей
земли поставит прочный заслон обезземе�
ливанию крестьян, работающих на ней.

Организация сбыта сельхозпродукции
вплоть до возрождения облпотребкоопера�
ции позволит проводить закупки по выгод�
ным крестьянину ценам.

Для улучшения условий жизни на селе,
привлечения молодых квалифицированных
кадров до 2010 года должно быть построе�
но более 50 тыс. кв. м жилых домов, про�
должится строительство и ремонт школ,
ФАПов и амбулаторий, получит развитие гу�
бернаторская программа «Школьный авто�
бус».

ЧЕМ ПОМОЧЬ
МАЛОМУ БИЗНЕСУ?

Создание эффективных условий для разви�
тия предпринимательской инициативы всех
граждан даст возможность самостоятельно
зарабатывать многим людям, создаст новые
рабочие места.

Упрощение системы регистрации индиви�
дуальных предпринимателей и юридических
лиц, урегулирование вопросов организации
торговли на рынках и мини�рынках позволит
устранить административные барьеры, перей�
ти на принцип «одного окна» при оформлении
документов.

КАК ПОВЫСИТЬ
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ?

К 2008 году в Воронежской области долж�
но быть газифицировано до 96% домов, а оп�
лата за проведение газа � снижена до 20 000
рублей. Малообеспеченные получат дополни�
тельные льготы.

Развитие жилищного строительства, вне�
дрение программы ипотечного кредитования
даст возможность приобретать жилье семь�
ям со средним достатком.

До 2009 года все жители ветхих домов дол�
жны быть переселены в новые квартиры.

В целях развития пассажирского транспор�
та в ближайшее время будут открыты 10 новых
городских, 42 пригородных и 52 междугород�
ных маршрута. Это позволит обеспечить авто�
бусное сообщение всех населенных пунктов с
районными и областным центрами.

До 2009 года все населенные пункты об�
ласти с численностью более 100 человек бу�
дут соединены асфальтовыми дорогами.

Реконструкция всех муниципальных ко�
тельных, с их переводом на газообразное топ�
ливо, даст экономию до 300 млн. рублей бюд�
жетных средств ежегодно и позволит снизить
тарифы на коммунальные услуги.

До 2009 года в домах жителей области бу�
дет установлено 20 тысяч индивидуальных ото�
пительных приборов. В результате экономия
газа составит 25%, а тариф уменьшится втрое.

Реализация программы «Питьевая вода
Воронежской области» (до 2007 года) позво�
лит увеличить объемы подачи и качество пи�
тьевой воды в Воронеже и других городах.

Ежегодно на компенсацию оплаты услуг
ЖКХ малоимущим из областного бюджета
должно быть выделено 277 млн. рублей.

В 2004 году должна быть полностью пога�
шена задолженность по заработной плате ра�
ботникам ЖКХ.

КАКОВЫ ПРЕВООЧЕРЕДНЫЕ
НАПРАВЛЕНИЯ СОЦИАЛЬНОЙ
ПОЛИТИКИ?

Совершенствование системы льготного
обеспечения лекарствами незащищенных ка�
тегорий населения. Открытие «Народных ап�
тек».

Контроль за своевременной выплатой по�

ложенных учителям льгот за жилищно�ком�
мунальные услуги.

Защита прав пожилых людей: контроль за
проведением пенсионной реформы и борь�
ба за повышение базовой ставки для начис�
ления пенсий.

Комплексный подход к решению проблем
инвалидов. Создание для этого уже в 2004 году
единой службы реабилитации граждан с огра�
ниченными физическими возможностями.

Добиваться ликвидации задолженности
по детским пособиям к 2005 году.

Строительство новых больниц и поликли�
ник, обеспечение медучреждений лекар�
ствами и оборудованием. Обеспечение дос�
тупности и качества бесплатных медицин�
ских услуг для всех слоев населения.

Строительство новых школ (ежегодно – не
менее пяти) и ремонт старых.

Обеспечение возможности альтернатив�
ной службы молодежи призывного возрас�
та на территории Воронежской области.

Запланировано строительство стадионов,
дворцов спорта, бассейнов. Создание новых
детско�юношеских спортивных школ. Ремонт
и строительство клубов и домов культуры.

***
Очень символичен и знаменателен тот

факт, что в ходе общественной презентации
программы Владимира Кулакова, состояв�
шейся на минувшей неделе в Центре
“Апекс”, различные “тематические” направ�
ления этого документа озвучивали люди не
только известные, но и наиболее компетен�
тные именно в данных сферах � заместитель
председателя правления Сбербанка России,
председатель правления Центрально�Черно�
земного банка Сбербанка России Александр
Соловьев; главврач областной клинической
больницы №1 Владимир Эктов; ректор Во�
ронежского государственного архитектурно�
строительного университета Игорь Суров�
цев; председатель сельхозартели “Дружба”
Павловского района Петр Котов; замести�
тель председателя Московского Индустри�
ального Банка, руководитель Воронежского
филиала МИБ Геннадий Макин; глава адми�
нистрации Лискинского района Виктор Шев�
цов… Это стало лишним подтверждением
опыта и управленческих навыков губерна�
тора: ведь он сумел сформировать сплочен�
ную, сыгранную команду единомышленни�
ков�профессионалов, способных не только
включиться в реализацию его программы,
но и разделить с ним ответственность за ре�
зультаты этой работы.

Ну, а если есть два компонента – РЕАЛЬ�
НАЯ серьезная программа и РЕАЛЬНАЯ ко�
манда, готовая претворять эту программу в
жизнь, � то вряд ли стоит сомневаться в ско�
ром появлении третьей составляющей �
РЕАЛЬНОГО результата. Именно такого, за ко�
торый с радостью проголосуют все жители Во�
ронежской области. Результат этот – спокой�
ствие и достаток в каждом доме. Ведь, как
сказал Владимир Кулаков, “воронежцы выс�
традали свое право на достойную жизнь”.

Женский день – это особый праздник. Недаром это самый
первый весенний праздник. Он сам олицетворение Весны, про�
буждения всего живого. И потому этот день для меня всегда
самый неповторимый и трогательный.

Нам, российским мужчинам, хорошо известно, что именно
наши женщины не просто самые красивые, но и самые пре�
данные и самые лучшие спутницы жизни. Пусть завидуют нам
мужчины всех стран. Мы�то с вами знаем – только наши жены
и подруги умеют любить по�настоящему, любить по�русски.

В самую трудную минуту мы, мужчины, приходим за помо�
щью именно к вам, нашим женщинам – матерям, женам, сес�
трам. Только вы можете подарить ласковое слово, создать до�
машний уют и сделать так, чтобы всегда хотелось возвращать�
ся домой. И только ваши ласковые глаза, ваше сочувствие и
понимание помогает нам жить, работать, побеждать. Спасибо
вам, дорогие наши. За неиссякаемую доброту, щедрость и за
умение делать наш мир светлее.

Наша же обязанность – защищать вас от бед и невзгод.
Желаю, чтобы рядом с вами всегда были те, кто сделает вашу
жизнь чуть легче, на кого можно положиться в трудную минуту,
кто поможет сохранить душевное спокойствие, обрести любовь
и счастье.

Еще раз с праздником вас, дорогие женщины! Пусть новая
весна подарит вам радость, счастье, удачу и любовь!

Кандидат на должность главы
администрации Воронежской области

В.Г. КУЛАКОВ.

Дорогие
женщины!
Дорогие
женщины!

На очередных расширенных заседаниях правлений
общероссийских общественных организаций «Россий�
ский союз ветеранов Афганистана, инвалидов войны в
Афганистане», Московского объединения организаций
ветеранов локальных войн и военных конфликтов
присутствовали руководители крупнейших ветеранских
организаций.

Комитет ветеранов боевых действий Общественной пала�
ты Воронежской области, включающий в себя региональные
организации � Российский союз ветеранов войны в Афганис�
тане, инвалидов войны в Афганистане, а также организации
семей военнослужащих, погибших в Афганистане и Чечне, еди�
ногласно решили поддержать выдвижение на должность гла�
вы администрации Воронежской области Владимира Григорь�
евича Кулакова.

Областная администрация под его руководством адаптиру�
ет политические изменения государственного уровня к мест�
ным, специфическим условиям. Уже сделано многое: стабили�
зировалась экономика, улучшилась социальная обстановка в
обществе.

Комитет ветеранов боевых действий Общественной пала�
ты Воронежской области совместно с региональными органи�
зациями ветеранов, инвалидов войны в Афганистане, семья�
ми военнослужащих, погибших в Афганистане, Чечне и других
«горячих» точках, обращается к ветеранам, инвалидам,  семь�
ям военнослужащих, погибших в боевых действиях, участни�
кам Великой Отечественной войны, к ветеранам военной служ�
бы, ветеранам всех силовых структур Воронежа и области и
всем жителям воронежского края с призывом:  проголосовать
на выборах 14 марта за  Владимира Григорьевича Кулакова.

От имени участников расширенного заседанияОт имени участников расширенного заседанияОт имени участников расширенного заседанияОт имени участников расширенного заседанияОт имени участников расширенного заседания

председатель комитета ветеранов боевых действий
Общественной палаты Воронежской области

В.МИХАЙЛЕНКО.

«Афганцы» �
за стабильность
и благополучие!

Братья и сестры!
Всесторонне оценив социально�экономическую обстанов�

ку в Воронежской области, казаки пришли к выводу, что за три
последние года наметились серьезные признаки выхода из
кризиса, и это в первую очередь заслуга главы администра�
ции области В.Г. Кулакова, его команды.

В своей деятельности глава областной администрации вни�
кает во все сферы социально�экономической жизни жителей
области. Ускоренными темпами идет газификация сельских
районов, асфальтируются дороги, на деле проявляется забота
о ветеранах Великой Отечественной войны и тружениках тыла,
школы и больницы оснащаются новейшим оборудованием, в
области работают более 30 целевых программ, ориентирован�
ных на улучшение нашей с вами жизни.

Не остается равнодушным губернатор и к возрождению пра�
вославия, духовности и культуры. На подгоренской земле в сен�
тябре 2003 г. впервые успешно прошел православно � фольк�
лорный фестиваль «Казачье братство». За активное участие в
решении задач становления и единения казаков Владимир
Григорьевич награжден Благодарственной грамотой Союза
казаков России и медалью «Во имя святых Кирилла и Мефо�
дия».

Критика в адрес В.Г. Кулакова со стороны других кандида�
тов на губернаторский пост, обещавших вести честную пред�
выборную кампанию, беспочвенна. Владимир Григорьевич
конкретными делами доказывает правильный наш с вами вы�
бор три года назад.

Мы считаем, что Воронежская область не полигон для ап�
робирования в должности губернатора отдельных политиканов
и предпринимателей. Мы убеждены в том, что только под руко�
водством избранного на второй срок главы областной адми�
нистрации Владимира Григорьевича Кулакова наша область
обретет стабильность и займет по всем показателям достой�
ное место в Российской Федерации.

Мы, донские казаки, обращаемся ко всем казакам и жите�
лям Воронежской области с призывом поддержать на выбо�
рах главы администрации области кандидатуру Владимира Гри�
горьевича Кулакова.

Проголосовав за него, вы сделаете правильный выбор.

По поручению донских казаков, проживающих на терри�По поручению донских казаков, проживающих на терри�По поручению донских казаков, проживающих на терри�По поручению донских казаков, проживающих на терри�По поручению донских казаков, проживающих на терри�
тории Воронежской области,тории Воронежской области,тории Воронежской области,тории Воронежской области,тории Воронежской области,

атаман Северо�Донского округа Союза казаков России
В.В.ГАЛУШКИН.

Кулакову –
«Любо»!
Обращение казаков Северо�ДонскогоОбращение казаков Северо�ДонскогоОбращение казаков Северо�ДонскогоОбращение казаков Северо�ДонскогоОбращение казаков Северо�Донского
казачьего округа Союза казаков Россииказачьего округа Союза казаков Россииказачьего округа Союза казаков Россииказачьего округа Союза казаков Россииказачьего округа Союза казаков России
к жителям Воронежской областик жителям Воронежской областик жителям Воронежской областик жителям Воронежской областик жителям Воронежской области

В эти дни в Воронеже и во всех сельских районах весьма активно
проходят собрания избирателей в поддержку кандидатуры
Владимира Григорьевича Кулакова на должность главы админист�
рации области. Таких собраний граждан к началу марта по облас�
ти уже проведено 3550 с общим числом участников более 240
тысяч человек. Спектр участников собраний обширен. Они идут на
промышленных и сельскохозяйственных предприятиях, в учреж�
дениях образования, здравоохранения, культуры, социальной
защиты населения. Проводятся советы ветеранов войны и труда,
сельские сходы и сходы пенсионеров, инвалидов, собрания
офицеров, воинов � интернационалистов…

Люди в основном единодушны. Губернатором на второй срок должен
быть избран Владимир Кулаков.

Об этом, в частности, заявил в своем обращении Совет промышлен�
ников и предпринимателей Воронежской области: «За последние три года,
когда губернатором был Владимир Кулаков, мы получили ощутимые ре�
зультаты в развитии региональной промышленности. Очевидно, что кри�
зис в экономике области преодолен и созданы все условия для уверен�
ного движения вперед. Подготовленная областной администрацией Про�
грамма социально�экономического развития Воронежской области до
2006 года утверждена Министерством экономического развития РФ и в
числе немногих внесена в общероссийский реестр. Настало время для
объединения всех здравомыслящих сил общества для продолжения со�
зидательной работы.

Вот почему мы призываем вас, земляки, на мартовских выборах под�
держать кандидатуру Владимира Кулакова.

� Практика работы последних трех лет убеждает в том, что проблемы
возрождения села вам близки и понятны, � обращаются к В.Г. Кулакову
работники агропромышленного комплекса области. � Более того, пози�
тивные результаты уже видны. Достаточно сказать, что по производству
животноводческой продукции мы занимаем второе место в Центральном
федеральном округе, а по потреблению мяса, молока и яиц � входим в
первую десятку областей России. Крайне важен и такой показатель: об�
ласть теперь полностью обеспечивает себя продуктами местного произ�
водства.

… Понимаем, что за столь короткий срок всех проблем не решить. Для
этого потребуется время. Но мы убеждены: совместными усилиями удастся
преодолеть все трудности, и наш край станет богатым и процветающим.
Разделяем с вами заботу за дальнейшую судьбу сельского хозяйства и
области в целом и надеемся, что на посту главы администрации Воро�
нежской области вы оправдаете наше доверие. Хочется верить, что и
жители области поддержат наш выбор.

Пленум районного Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Во�
оруженных сил и правоохранительных органов Ольховатского района
также призвал всех жителей области проголосовать на выборах губер�
натора 14 марта за В.Г. Кулакова: «Сдвиги в районе, да и в области весь�
ма существенные. Появилась реальная возможность стабилизации ситу�
ации в области.

Надо помнить народную мудрость: «коней на переправе не меняют», а
уважаемым претендентам на этот пост хочется напомнить выражение,
что «каждый мнит себя стратегом, видя бой со стороны».

В обращении собрания Нововоронежского филиала Союза офицеров
запаса, представителей ветеранских организаций к избирателям гово�
рится: «Руководство области за короткий срок решило проблемы выпла�
ты детских пособий, своевременной выплаты заработной платы работ�
никам бюджетной сферы, государственных пенсий � пенсионерам, при�
ступило к реализации программ поддержки областной медицины, обра�
зования, многих наболевших социальных проблем, которые не решались
вплоть до 2001 года: газификация села, строительство школ, амбулато�
рий, больниц и новых дорог.

У Владимира Григорьевича Кулакова есть четкая, экономически обо�
снованная программа по дальнейшему развитию области. Для того что�
бы плодотворно работать по ее реализации и дальше, губернатору нуж�
ны наше доверие и наша поддержка».

В своем выборе определились и политические партии. О поддержке
Кулакова уже заявили «Единая Россия» и Аграрная партия, ЛДПР и Рос�
сийская объединенная промышленная партия.

Представители казачества, спортсмены, ветераны�афганцы также
единодушны: голосуем за Кулакова!

Подготовил Игорь ИСТРИН.

Жители Воронежа
и области считают:
ГУБЕРНАТОРОМ
ДОЛЖЕН БЫТЬ
КУЛАКОВ!

Оплачено из избирательного фонда кандидата на должность главы администрации Воронежской области В.Г.Кулакова.

1 марта в Воронеже состоялся студенческий форум «Молодежь
Воронежской области». Участники форума обсудили перспективы
молодежной политики в нашей области и отметили, что новое
поколение, и особенно студенты как наиболее прогрессивная часть
молодежи, начинают принимать все более активное участие в
общественной жизни области и решении социальных проблем.

Для того чтобы и дальше поддерживать инициативу молодого поколе�
ния, участники форума приняли обращение к студенческой молодежи Во�
ронежской области.

В обращении они отметили, что молодое поколение во многом опреде�
ляет пути развития современной России. И особое положение в социаль�
ной структуре нашего  общества занимает студенчество: оно обладает не�
обходимым потенциалом для того, чтобы выступать реальным партнером
государственных органов законодательной и исполнительной власти в ре�
шении актуальных задач социальной политики. Используя этот потенциал,
молодежь должна играть более заметную роль в политической жизни на�
шей области. Достойным предметом для выражения собственной граждан�
ской позиции является участие в выборах главы администрации Воронеж�
ской области.

Участники форума отметили, что в течение последних лет со стороны
администрации Воронежской области заметно усилилось внимание к про�
блемам студентов и были созданы благоприятные условия для сотрудниче�
ства и взаимодействия воронежской молодежи и областной власти.

Участники форума обратились  к студенчеству Воронежской области с
призывом прийти на выборы и поддержать кандидата на должность главы
администрации Воронежской области В.Г.Кулакова. В обращении было
особо отмечено, что от голосов молодых людей, стоящих на пороге жизни,
зависит их будущее и будущее нашей области.

По поручению участников стуПо поручению участников стуПо поручению участников стуПо поручению участников стуПо поручению участников студенческого форума «Молодежь Воро�денческого форума «Молодежь Воро�денческого форума «Молодежь Воро�денческого форума «Молодежь Воро�денческого форума «Молодежь Воро�
нежской области»,нежской области»,нежской области»,нежской области»,нежской области»,

председатель Ассоциации профсоюзных организаций студентов
Воронежской области П.В. МАЛЬЦЕВ.

Молодежь
доверяет Кулакову

Воронежские студенческие строительные отряды прошли слав�
ный трудовой путь от целинных земель Казахстана и линий электро�
передач Уренгоя до сотен объектов соцкультбыта и жилья Воронеж�
ской области. Третий трудовой семестр – это не только сданные в
эксплуатацию строительные объекты, но и школа самостоятельно�
го вхождения молодого человека в жизнь, школа становления ха�
рактера, коммуникационных отношений.

Сегодня студенческое строительное движение находит новое раз�
витие в связи со стабилизацией экономической ситуации в Воро�
нежской области.

Как будет в дальнейшем развиваться экономика, насколько при�
влечет она молодежь в реализацию проектов, зависит от того, есть
ли в Воронежской области команда и кто является ее руководителем.

Плечом к плечу мы встали рядом
Совет держать, как жить отрядам
Обращение Слета строительных стуОбращение Слета строительных стуОбращение Слета строительных стуОбращение Слета строительных стуОбращение Слета строительных студенческих отрядовденческих отрядовденческих отрядовденческих отрядовденческих отрядов

За время руководства Воронежской областью Кулаков В.Г. сфор�
мировал такую команду, обеспечил устойчивую тенденцию в разви�
тии социальной сферы, промышленности, сельского хозяйства. Его
«Программа Роста» обеспечивает широкую перспективу для моло�
дежи Воронежской области.

От имени ветеранов студенческого строительного движения мы
обращаемся ко всем участникам Третьего трудового семестра всех
периодов поддержать кандидатуру Кулакова В.Г. на выборах главы
администрации  Воронежской области 14 марта 2004 года. Уверены,
что именно Кулаков В.Г. и его команда обеспечат будущее для нашей
молодежи.

Командир областного штаба студенческих
строительных отрядов Александр ГРЕКОВ.

Впереди выборы главы администрации Воронежской области. Как
будет развиваться спорт, насколько будет здорова наша молодежь, да и
все жители Воронежской области, зависит от того, есть ли в Воронежс�
кой области команда и кто ее капитан.

За время руководства областью Кулаков В.Г. сформировал такую ко�
манду, реально улучшил экономику Воронежской области, и, самое глав�
ное, сформировал устойчивую тенденцию к дальнейшему развитию со�
циальной сферы, экономики, промышленности, сельского хозяйства.

От имени спортсменов Воронежской области мы обращаемся ко всем,
кому не безразлично здоровье нации,  поддержать Кулакова В.Г., его ко�
манду и его программу на выборах главы администрации Воронежской
области 14 марта 2004 года.

Двукратная олимпийская чемпионка, лауреат премии «Золотой
фонд Воронежской области» Тамара ЗАМОТАЙЛОВА.

Воронежские спортсмены
надеются на Кулакова
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Улыбка Гагарина
Юрий Гагарин родился в деревне Клушино, что в Смолен�
ской области. Затем их семья жила в небольшом городке
Гжатске. Отец, Алексей Иванович, и мать, Анна Тимофеев�
на – крестьяне. После своего полета в космос Юрий Алек�
сеевич от души смеялся, когда узнал, что за границей кто�
то распустил слух, будто он происходит из знатного рода
князей Гагариных. После семилетки юноша учился в
ремесленном училище в подмосковных Люберцах, в
Саратовском индустриально�педагогическом техникуме.
Потом окончил Чкаловское военное авиационное учили�
ще, получив специальность летчика�истребителя. Службу
начинал в Заполярье. В 1960 году был отобран в отряд
первых советских космонавтов, где начал подготовку к
космическим полетам.

9 марта первому космонавту Земли исполнилось бы 70 лет9 марта первому космонавту Земли исполнилось бы 70 лет9 марта первому космонавту Земли исполнилось бы 70 лет9 марта первому космонавту Земли исполнилось бы 70 лет9 марта первому космонавту Земли исполнилось бы 70 лет

Хорошо помню тот солнечный в
воронежских краях весенний день.
12 апреля я в родном селе Николь�
ском Аннинского района. Мне только
что исполнилось 22 года и я вернулся
с армейской службы из Заполярья.
На следующий день купил в киоске
«Комсомольскую правду». Номер от�
крывался шапкой с аршинными бук�
вами: «Человек в космосе! Капитан
первого звездолета – наш, советс�
кий! Великая Победа разума и труда.
Мир рукоплещет Юрию Гагарину!».
Номер «Комсомолки» открывал боль�
шой портрет Гагарина. Но почему�то
погоны были «затушеваны». (Это толь�
ко после мы узнаем, что Юрий Алек�
сеевич садился в космический ко�
рабль «Восток» в звании старшего
лейтенанта, а приземлился майором).
Мне особенно приятно было читать
репортаж своего земляка, специаль�
ного корреспондента «Комсомоль�
ской правды» Василия Пескова.
Здесь же был напечатан и знамени�
тый снимок (он потом обошел все га�
зеты и журналы мира) Валентины Га�
гариной. Под снимком подпись: «Валя
Гагарина. Снимок сделан в минуту,
когда сообщили: дана команда на
приземление». Потом подробно рас�
спросил Василия Михайловича, как
же он сумел «обскакать» всех журна�
листов, даже «Правду» и оперативнее
всех рассказать о полете первого кос�
монавта Земли. А дело было так.

В начале 1961 года журналис�
там стало известно кое�что из реаль�
ных деталей ожидаемого события.
Знали, например, что есть уже груп�
па людей, которых готовят к полетам
в космос. Но что за люди? Кто они?

� События ждали, � вспоминает
Василий Песков. – И 11 апреля 1961
года вечером главный редактор
Ю.Воронов (Аджубей к этому време�
ни стал главным редактором газеты
«Известия») позвал меня в кабинет и
сказал: «Только что позвонили: утром
возможно сообщение чрезвычайной
важности». Но тогда было настолько
засекречено, что фамилии первых
космонавтов никому не сообщались.
Главный редактор сказал: «Сам пони�
маешь, надо искать неофициальные
источники».

В.Песков вспомнил, что бывшая
сотрудница Ольга Апенченко перешла
в свое время из «Комсомолки» рабо�
тать в многотиражную газету космо�
навтов. Он немедленно поехал к сво�
ей бывшей коллеге. Рискуя многим,
Апенченко при встрече назвала Пес�
кову две фамилии будущих космонав�
тов: «Гагарин и Титов». Кто полетит
первым � никто не знал.

� Рано утром 12 апреля с Апенчен�

ко мы дежурили на дороге у городка
к северу от Москвы, � продолжает
В.Песков. �  Городок нынешнего на�
звания – Звездный – тогда не имел,
у него, кажется, и не было никакого
названия. Мы остановили машину у
въезда, включили радио и стали
ждать. Утро было неяркое, облачное,
с выпавшим ночью снежком. Буднич�
но проносились по дороге машины, из
леска в посадку к шоссе вышла пара
лосей. Я соблазнился их поснимать и
вдруг услышал радостный вопль у
машины:

� Скорее! Скорее!..
Из приемника поплыли знакомые

позывные Москвы, предвещавшие
важное правительственное сообще�
ние. И уже на ходу мы услышали два
ключевых слова: «Космос… Гага�
рин…». Помню, без большого труда
нашли нужный дом. Но смутились,
больно уж все обычно – серый сили�
катный кирпич, полинявший штакет�
ник, обычная лестница, дверь с но�
мерком.

� Мы не ошиблись, � квартира Га�
гарина?

Нет, не ошиблись, это была квар�
тира Гагарина. И все, что могло рас�
сказать о еще неизвестном для нас
человеке, было на месте. Обстанов�
ка жилья, домашний фотоальбом,
книги на полках… Молоденькая
жена космонавта держала на руках
грудного ребенка и не знала, куда
себя деть от волнения. Помню мно�
жество набежавших соседок. Каж�
дая долгом своим считала сказать
свое слово успокоения, но получал�
ся сбивчивый хор, способный толь�
ко разволновать. Валя то улыбалась,
то вытирала слезы. Двое в доме Га�
гариных были совершенно спокой�
ны. Старшая дочь, четырехлетняя
Лена, спокойно жевала яблоко, не
понимая причины крайнего возбуж�
дения взрослых. Был спокоен и мо�
лодой капитан�летчик. Внимательно
слушая радио, он делал пометки в
тетрадке, был собран, уверен. Я при�
нял его за родственника Гагариных,
прибывшего поддержать Валю. Но,
приехав три года спустя на космо�
дром провожать в полет Владимира
Комарова,  вдруг узнал в космонав�
те того самого спокойного капитана
«родственника Гагариных».

Державным голосом по радио
говорил диктор, на экране телевизо�
ра, с фотографии всем улыбался ви�
новник небывалого торжества, не
умолкая звонил телефон, Василий
Песков с Ольгой Апенченко уезжали
счастливыми – первыми из журнали�
стов узнали жизненный путь космо�
навта, его им поведал (хвала люби�
тельской фотографии!) домашний

альбом. Сейчас, когда биография до�
рого для нас человека прослежена,
просвечена чуть ли не рентгеновски�
ми лучами, может быть, странно слы�
шать о волнении перед семейными
снимками. Но в тот первый час все
для журналистов стало открытием.
Пелена неизвестности до полета за�
ставляла думать о человеке, как о су�
ществе почти что из фантастического
романа. И вдруг – босоногий маль�
чишка, потом куртка ремесленника,
три лычки на погонах курсанта, шлем
военного летчика. «Свой в доску!» �
воскликнул кто�то из газетчиков, ког�
да едва ли не вся редакция «Комсо�
молки» собралась у стола, где смот�
рели захваченные из дома Гагариных
фотографии.

Благодаря находчивости Василия
Пескова читатели  впервые увидели
снимки Гагарина из семейного альбо�
ма и замечательный портрет жены
космонавта. Но главная задача была
впереди. Главный редактор Ю.Воро�
нов поручил В.Пескову встретить кос�
монавта. Легко сказать: «Встретить»,
ведь официального разрешения не
было. Василий Михайлович взял себе
в помощники опытного репортера,
постоянно пишущего об авиации,
Павла Барашева.

Журналисты знали, что призем�
лился Гагарин в степи за Волгой близ
города Энгельса. Потом его привез�
ли в домик недалеко от Куйбышева.
Но как туда попасть? В какие бы ин�
станции они ни обращались, везде
получали отказ. И Василий Михайло�
вич вспомнил о генерал�полковнике
авиации Герое Советского Союза
Н.П.Каманине, который руководил
подготовкой космонавтов. Николай
Петрович, выслушав В.Пескова, ска�
зал: «Знаю тебя по материалам на
космические темы, встречать Гагари�
на разрешаю».

В Куйбышеве журналистов ожи�
дали новые препятствия, но часам к
четырем дня они все же пробились в
крепость, охранявшую космонавта.
Это был дом на берегу Волги. В боль�
шом зале стоял бильярд. Песков с
Барашевым стали гонять шары, не�
терпеливо поглядывая на большую
дубовую дверь. Именно из нее, как им
казалось, должен был появиться кос�
монавт.

Худощавого молоденького офице�
ра, сбежавшего по узкой деревянной
лестнице сверху, они приняли за адъ�
ютанта, который, конечно же, должен
тут быть…

� Вы из «Комсомолки»? – улыбаясь,
спросил он.

Сверкающий позументом шлейф из
генералов и врачей в штатском по ле�
стнице сверху сразу же все прояснил
– говорили с Гагариным! Но ничего бо�
гатырского в нем не было. Среднего
роста. Скроен, правда, на редкость
ладно. В глазах веселые искорки. По�
коряющая улыбка. Все глубокомыс�
ленные вопросы, которые они приго�
товили космонавту, оказались не к
месту. Надо было спрашиваться что�то
очень простое. Гагарин их выручил.

� Ну, как там Москва?
Журналисты осмелели и поспеши�

ли с вопросами о здоровье, о само�
чувствии. Попросили сыграть в биль�
ярд. Гагарин с готовностью взялся за
кий и сразу же показал, что проигры�
вать не намерен. Игры, однако, не по�
лучилось. Песков суетился со съем�
кой, а у медиков�генералов были
свои обязанности – с шутками, под
руку, но настойчиво они увели Гагари�
на. С лестницы, повернувшись, он
подмигнул и показал руку, дескать,
еще доиграем! Космонавт в эту ночь
спал как всегда хорошо. А Песков с
Барашевым не заснули.

Как�то Василий Михайлович

Песков рассказал мне: «Я знал Гага�
рина близко. Встречался с ним на кос�
модроме, на свадьбе, на рыбалке, на
собрании ученых, в почетном прези�
диуме, в веселой комсомольской тол�
кучке, в окружении ребятишек. Я ви�
дел Гагарина в одеждах, увешанных
почетными орденами многих госу�
дарств. И видел в сатиновых трусах,
когда космонавт шлепал себя ладоня�
ми по ногам, отбиваясь от комаров.
Я рад подтвердить, что семь лет жи�
вой славы не изменили Гагарина. О
трудностях, которые выпали на его
долю, не все догадывались. Работа,
семья, учеба и внимание людей –
жадное, ненасытное, порой изнуряю�
щее. Гагарин нес эту ношу с честью и
достоинством настоящего человека».

Наш земляк космонавт Констан�
тин Феоктистов сказал после его ги�
бели: «Гагарин никогда не играл и не
пытался играть человека�уникума. Он
отдавал себе ясный отчет в том, что
является обыкновенным человеком,
попавшим в необыкновенные обсто�
ятельства».

И когда говорят о гагаринской
скромности, то корни ее тоже здесь,
в его постоянном трудолюбии и ува�
жении к работе другого человека. Он
был скромным не только потому, что

это качество оказалось в нем врож�
денным. Он был скромным еще и по�
тому, что ясно представлял меру сво�
его труда, меру труда множества дру�
гих людей в том, что принесло ему его
неслыханную славу.

И, конечно, в заключение следует
сказать несколько слов о вдове пер�
вого космонавта – Валентине Ива�
новне Гагариной.

� Скромнее и порядочнее женщи�
ны я не встречал, � отметил как�то о
ней наш земляк�космонавт А.В.Фи�
липченко. – Да, Валентина Иванов�
на испытала огромное горе, потеряв
мужа, которого она очень любила и
продолжает любить. И это горе все�
гда с ней. Оно никогда никуда не уй�
дет. И оно настолько глубокое и силь�
ное, что говорить об этом просто не�
возможно.

Став вдовой в тридцать два года,
Валентина Гагарина продолжила ра�
ботать, воспитывать девочек, детей
Гагарина. Младшая дочь, Галя – эко�
номист, преподает в Плехановском
институте экономическую географию.
Елена – директор музея�заповедни�
ка «Московский Кремль». У Валенти�
ны Ивановны растут двое внуков…

Анатолий СВИРИДОВ.

За что взяли «Орнитолога»
«Невинный» английский студент вел в Воронеже разведывательную работу

В наше время, наверное, только ребенок или безнадежно больной не
знают, что одной из видимых причин безнаказанного разгула терроризма в
стране является разрушение прежней системы госбезопасности, обеспечи�
вавшей поступление упреждающей оперативной информации о готовящих�
ся подобных акциях. К слову сказать, эту мысль вновь подтвердил Прези�
дент Российской Федерации В.В.Путин вскоре после взрыва 9 февраля с.г.
в метро. Ставя задачу перед правоохранительными органами, он назвал
оперативную деятельность приоритетным направлением в предупрежде�
нии террористических актов.
А старая система была разрушена в результате разнузданной клеветы,
распространения различных мифов и грязных инсинуаций о прежних
органах госбезопасности, за которые приходиться платить слишком доро�
гую цену – жизнями десятков и сотен людей. К сожалению, тиражирование
подобных мифов продолжается…
В конце прошлого года в английской газете

«Ньюсвик» появилась статья Ф.Брауна «Возвра�
щение КГБ». Статья начинается со страшилки о
том, как в 1984 году Воронежское Управление
КГБ «трижды пыталось поймать в сети британс�
кого студента, обучавшегося в Воронежском го�
сударственном университете». А в сети ловили
такого «крупного секретоносителя, имевшего
доступ к новейшим военным разработкам», по�
нятно с целью вербовки. Сначала коварные че�
кисты «подставили» ему 12�летнюю девочку.
Улавливаете, как круто было задумано: здесь по�
мимо изнасилования можно приписать еще и
растление несовершеннолетней. «Не сработа�
ло», � глубокомысленно замечает автор. Надо
полагать, что его соотечественник своевремен�
но разгадал такой «тонко продуманный» замы�
сел кагэбэшников. Но наследники Дзержинско�
го не привыкли останавливаться на полпути. В
головах у них родился новый, куда более ориги�
нальный и трудно разгадываемый план расста�
новки «новых сетей». А впрочем, давайте про�
цитируем автора статьи: «Зная, что он (то есть
его соотечественник) любит все военное, его по�
пытались соблазнить оружием сомнительного
происхождения. Снова неудача. И, наконец, ему
предложили экскурсию на местную авиабазу, где
он мог бы сделать фотографии…»

Здесь прервемся и попытаемся написанное
перевести на понятный язык. В общем, неуго�

монные «рыцари плаща и кинжала» привезли
этого английского «ангелочка» на авиабазу (чи�
тай военный аэродром), всучили в руки фотоап�
парат и сказали: пока мы здесь перекурим, ты
пофотографируй вон те новые секретные само�
леты, а затем мы тебя арестуем. Что он и сде�
лал… «Есть! – далее пишет Браун. Молодого че�
ловека быстренько арестовали, объяснили, что
за шпионаж полагается смертная казнь, но он
может ее избежать, если будет работать на КГБ.
Он отказался и после вмешательства британс�
ких дипломатов был тихо выслан из Советского
Союза». Как говорится, «с паршивой овцы хоть
шерсти клок» � не завербовали, так хоть выдво�
рили.

Что же случилось на самом деле с сыном Ту�
манного Альбиона тогда в Воронеже?

Сразу же хочу подчеркнуть, что я остро отре�
агировал на эту публикацию потому, что в ней
нет ни одного слова правды. А эту правду я знаю
не понаслышке – в то время был начальником
контрразведывательного подразделения, кото�
рое вело разработку этого англичанина. Дело
получило кодовое название «Орнитолог» и вот
почему.

После прибытия в наш город этот англичанин
среди своего окружения распространил леген�
ду, что с младенческих лет увлекается орнитоло�
гией. Имел он новейший фотоаппарат с полумет�
ровым телеобъективом.

Вскоре поступили оперативные данные, что
«Орнитолог» в поисках птичек бегает не на Пио�
нерскую гору, что в парке «Динамо», а к ракет�
ным позициям неподалеку от Курской трассы. А
после того, как наши асы из специальной служ�
бы сфотографировали его подползающим по�
пластунски к этим «оригинальным и редким птич�
кам» под названием ракеты, у нас уже не было
никаких сомнений в том, что этот человек с двой�
ным дном: помимо стажировки по литературе,
он имеет и задание собирать секретную инфор�
мацию. Было четко спрогнозировано, что сле�
дующим объектом его заинтересованности бу�
дет военный аэродром, куда ожидалось прибы�
тие новых секретных самолетов. Тем более что
в районе аэродрома он уже неоднократно по�
являлся. После этого был разработан и утверж�
ден начальником Управления генералом Н.Г.Ми�
наевым специальный план  захвата «Орнитоло�
га» с поличным. С этого дня у меня в кабинете
появился китель майора ВВС с нарукавной по�
вязкой «комендант аэродрома». Ждать при�
шлось недолго. Через пару дней после перего�
на самолетов на наш военный аэродром англи�
чанин свои стопы направил туда. О том, что он
начал фотографировать самолеты, сигнал был
передан по радиосвязи, и автор этих записок,
грубо нарушая правила уличного движения, то
есть не реагируя на сигналы светофора, на боль�
шой скорости помчался к месту нахождения «Ор�
нитолога». Здесь важно было успеть задержать
его, как говорится, с поличным и задокументи�
ровать этот факт. Подъезжая к назначенному
месту машину «коменданта» остановили «гриб�
ники», соответствующим образом экипирован�
ные, которые подтвердили, что «неизвестный
гражданин фотографирует самолеты».

При подходе к англичанину я в первую оче�
редь схватил у него фотоаппарат, чтобы не дать
ему возможности засветить пленку. (Этот мо�
мент был зафиксирован оперативной съемкой,
где я был сфотографирован со спины, так как в
те годы иногда приходилось выезжать за грани�
цу. Этот снимок  долго висел в комнате чекистс�
кой славы нашего управления).

«Орнитолог» при задержании представился
подданным Великобритании. Здесь же был со�

ставлен акт о его действиях и задержании.
После проявления на пленке «исследовате�

ля птичек» вырисовалось четкое изображение
самолетов. Когда посоветовались с Москвой,
как быть с возбуждением уголовного дела, то
получили рекомендацию не делать этого по по�
литическим соображениям: «Орнитолог» являл�
ся членом лейбористской партии, которая в том
году успешно шла на выборы, а для Советского
Союза победа этой партии была предпочтитель�
ной. С задержанным была проведена профилак�
тическая беседа в первом отделе госуниверси�
тета, и он «без шума и пыли» покинул нашу стра�
ну.

За успешное проведение операции автор
этого материала был награжден Почетной гра�
мотой Председателя КГБ СССР Ю.В.Андропова,
разработчик В.П.Шулепов, в последующем пол�
ковник КГБ, к сожалению, ныне уже покойный,
и начальник контрразведывательного отдела
И.И.Крутских, ныне генерал�майор в отставке,
проживающий в Воронеже, этим же приказом
были награждены ценными подарками.

Такова правда о злоключениях «невинного»
английского стажера в Воронеже. Все сказан�
ное могут подтвердить живые свидетели да и, на�
верное, кое�какие архивные материалы.

И еще пара доводов.
В те годы сотрудники органов госбезопасно�

сти исповедывали и придерживались таких мо�
рально�нравственных  принципов, что никто из
них не стал бы выполнять указание о подставе
объекту разработки несовершеннолетней де�
вочки, от кого бы оно ни исходило. Если бы даже
от самого председателя КГБ… Здесь господин
Браун, видимо, своим аршином меряет чекис�
тов.

Через три месяца после выдворения «Орни�
толога» в журнале «Англия» (тогда у нас выходил
такой журнал) была опубликована статья о рас�
пространенных среди молодых английских уче�
ных хобби. И как вы уже наверняка догадались,
уважаемый читатель, самым распространенным
хобби была названа «орнитология».

Анатолий НИКИФОРОВ,
полковник КГБ в отставке.

ВСЕ ТАЙНОЕ  СТАНОВИТСЯ  ЯВНЫМ

Солистке Воронежского государственного хора Лидии Струковой давно при�
своено звание Заслуженной артистки РФ, но любители и почитатели русской
песни считают ее Народной певицей. Потрясающе полетный голос, огромного
диапазона, которому подвластны самые сложные вокальные партии! В каж�
дую песню Струкова вкладывает капельку своего сердца, как это делала ве�
ликая Мария Николаевна Мордасова. Вот уж точно – подлинная преемница
выдающейся певицы. И по голосу, и по мастерству, и по жизненной линии.

Лидия Струкова – не просто исполнительница народных мелодий, она жи�
вет песней, как говорят в народе, «играет» её. Значит, стала песня её судьбой.

Дмитрий ГРАЧЕВ.
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Мы жили с ним в гостинице. Как всякий поря-
дочный человек, он был человек пьющий. Вечером,
как водится, хлопнули по рюмашке и пустились в от-
кровения. Мой сосед по номеру, пятидесятипятилет-
ний моложавый бизнесмен, а попросту — перекуп-
щик из Ростова-на-Дону, рассказывал о своей моло-
дости, о том, как ездил по всему свету с туристичес-
кими группами, как было тогда хорошо, просто отлич-
но, и как сейчас трудно, просто ужасно тяжело даже
не жить — выживать. И если посмотреть на нынеш-
нюю ситуацию не органом усидчивости, а органами
зрения, становится очевидно, что виноваты во всём
проклятые либерасты, развалившие всё к чертовой
матери. А тогда он объехал всю Америку, всю Евро-
пу, почти всю Азию и Африку. Не бывал разве что на
полюсах (да там и делать нечего), да ещё в Австра-
лии и Гренландии. Даже привычки завелись аристок-
ратические, как в старинном романсе: «По обычаю
да по русскому, по обычаю петербургскому не могу я
жить без шампанского...» — не пил гадкую эту вод-
чонку, а употреблял исключительно шипучую веселя-
щую шампанею. После которой по утрам не бывало
никаких абстинентных синдромов — ванна, чашеч-
ка кофэ и совсем как огурчик. (Он так и говорил —
«кофэ» — как герой известного фильма). Да, мог он
себе такое позволить тогда, не нарушая, впрочем,
кодекса активного строителя коммунизма.

После «шипучей веселящей шампанеи» он вы-
дал, ни к селу ни к городу, довольно бородатый
анекдот советских ещё времён про то, как в гости-
ничном номере оказались четверо постояльцев:
трое играли в карты, пили водяру и травили поли-
тические анекдоты; четвёртый хотел спать. На все
его увещевания троица довольно невежливо отма-
хивалась: да отстань ты!.. Тогда мужик решает их
пугнуть. Выходит в коридор и просит горничную,
чтоб ровно в двенадцать она занесла в их номер
чашку кофэ. (Мой друг Аршак, родом из Ростова, с
Багатяновки, говорит точно так же — «кофэ»). Даёт
горничной рубль и предупреждает: только чтоб ров-
но в двенадцать! Женщина обещает выполнить всё
в точности. И вот подходит полночь, мужик говорит
соседям: ребята, вот вы травите политические
анекдоты, а ведь стенки-то прослушиваются. Те ему
в ответ: да пошёл ты!.. Не верите? Подходит к сте-
не, стучит кулаком и говорит: «Капитан, кофэ по-
жалуйста!» Через минуту открывается дверь и в но-
мер вносится горячий кофе. Соседи мигом присми-
рели и молча стали укладываться. Наутро мужик
встаёт — соседей нету. А где же ребята? — к гор-
ничной. Забрали ещё на рассвете, отвечает. А ваша
шутка, между прочим, капитану понравилась...

Вот в эти-то «застольные» времена и мотался он
по загранкам. Числился в одном НИИ заместителем
директора по внешним связям. Ему исполнилось тог-
да двадцать восемь, у него был отдельный кабинет,
телефон и служебная белая «Волга», на которой он мог
ездить куда угодно, в любое время. Ведь обязаннос-
тей не было никаких. Точнее, какие обязанности сам
себе выдумывал — такие они у него и были. Главное,
чтоб институтское начальство без помех посещало
международные симпозиумы, да при этом желатель-
но, чтоб страны были приморские, тёплые, а коман-
дировки приходились на летний период. Конечно же,
руководителей должны сопровождать их верные сек-
ретарши и переводчицы — дело святое, и мы с поня-
тием. Котировались Италия, Испания, Греция и Египет;
на худой конец Болгария и Югославия. Вот такая была
у него тогда работёнка. Прямо скажем, не пыльная.

Осенью и зимой делать бывало совершенно не-
чего. Со скуки взялся кропать диссертацию, что-то
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там о международном рабочем движении в поддер-
жку Анжелы Дэвис, да вскоре подзабросил.

Потому что отметил в «отделе перспективных тех-
нологий» одну девушку, неземной, что называется,
красоты, — во всяком случае, на его взгляд. Из тех, к
которым страшно подходить знакомиться, можно
только издали любоваться, до того красива и недо-
ступна была она, до того чиста и непорочна казалась
её красота, что если уж и подходить, то только затем,
чтоб пасть на колено и просить руки и сердца. Пото-
му он и не подходил, любовался издали. Он ловил
себя на том, что чуть ли не каждый день находит при-
чину, чтоб зайти в их отдел за каким-нибудь пустя-
ком. Изучил её привычки, во сколько ходит на обед,
где, возле каких окон, за какими столиками приса-
живается, и старался ходить в столовую в это же вре-
мя и присаживаться за соседние столики. Даже уз-
нал её любимые цвета — чёрный и красный, — цве-

та эти гармонировали с её обликом, с её прекрасны-
ми, страшными, как два бездонных омута, убийствен-
но-чёрными очами. Да, была она яркой брюнеткой, с
персидскими, армянскими или цыганскими нюанса-
ми в облике, такие типажи частенько встречаются на
Дону, ведь каких только кровей не намешано в каза-
ках, она даже чуть-чуть подкрашивалась, видно, чтоб
совсем уж «роковой» выглядеть, с пунцовыми щёч-
ками, что в смуглом пушку, с сизоватой дымкой над
верхней губой, в общем, как принято выражаться
среди кавказцев — «пэрсик».

Тут в дверь постучали, заглянула горничная и ска-
зала, что на кухне наш чайник уже почти выкипел. Я
побежал забирать его. На кухне оказалась какая-то
седая, похожая на армянку, усатая женщина, в крас-
но-чёрно-коричневом халате, с надменным мрамор-
ным лицом — такие лица бывают в старости у запис-
ных красавиц, — которая сказала, что позволила
себе без спросу отлить из нашего чайника себе ки-
пяточку, чтоб заварить кофэ (опять — «кофэ»!). Я кив-
нул: ничего, ничего, дескать, на здоровье, — и поми-
мо воли, непонятно к чему, вспомнил восточную муд-
рость, что красота — это благоухание роз, а розы
увядают; схватил чайник и отнёс его в номер. Зава-
рив себе чаю, сосед продолжил прерванный рассказ:

— Через какое-то время я заметил, что она заме-
тила моё излишнее внимание и даже то заметил, что
оно, это внимание, ей небезразлично, а даже вроде
как наоборот. Но всё равно подойти и завести раз-
говор на счёт каких-то там глупостей вроде прогулок
под луной и прочей всякой ерундистики — не хвата-
ло смелости. А чего, казалось бы, проще, тем более
узнал, какие цветы у неё любимые: тёмно-алые, бар-
хатистые розы, с багрово-сизыми прожилками —
«Чёрные очи»; смоляные пятна-подпалины издали у
них совсем как южные жгучие глаза. Да, чего бы про-
ще: купил у армян на рынке букет этих бархатистых
роз, преподнёс — и пожалуйста, есть причина для
знакомства. Но смелости... или наглости... или отва-

ги — не хватало. Даже на это. Тоже как в известном
«жестоком» романсе: «Как люблю я вас, как боюсь я
вас...» Увы, я её просто-напросто боялся. Дело про-
шлое... Эх!

Сосед вздохнул и умолк. Остальное дорисовалось
как бы само собой: как ходил вокруг да около не-
сколько месяцев, всю осень и зиму, и лишь вздыхал.
Как мальчишка, в самом деле, чёрт возьми! Хотя во-
ображение рисовало бурные встречи, он даже не-
сколько старинных романсов для таких случаев ра-
зучил — про очи чёрные, про костры ночные, про
цыган да про таборы и голубые вечера, — свидания
рисовались одно романтичнее другого, а в действи-
тельности он даже заговорить толком не осмелился,
они лишь переглядывались, и столько в её жгучих
взглядах было холода, надменности и какой-то над-
мирности, неприступности, что у него холодели паль-
цы, немел язык и прямо-таки присыхал к нёбу, и не

то что заговорить, — он вообще и говорить-то в её
присутствии не мог.

Однако разработал изощрённейший план. Да, спо-
собных людей в России всегда было много — спо-
собных на всё. Он решил включить её, под любым
предлогом, обходя все инструкции, в ближайшую ту-
ристическую поездку, которая планировалась на май-
ские праздники, и составил группу так, чтоб некому
там за ней было приударить, даже чисто гипотетичес-
ки, то есть, чтоб все начальники ехали со своими
верными секретаршами-переводицами, а ей бы
«пары» даже теоретически не нашлось бы. Уж за де-
сять-то дней, небось, как-нибудь обретут они общий
язык...

Всё шло как нельзя лучше. Практически всё
было уже на мази, все бумаги прошли свои инстан-
ции, он не говорил ей ничего, считал, пусть это будет
для неё сюрпризом. Не сказал ничего даже своему
приятелю и коллеге Роберту Аванесову — прямо рас-
пирало, до того хотелось поделиться чувствами, но
сдержался, не сказал даже Роберту, который был из
ростовских, обрусевших армян и который занимал-
ся тем же, чем и он — они как бы страховали и заод-
но контролировали друг друга, хотя сидели в разных
кабинетах и даже в разных концах здания и на лю-
дях делали вид, что не знают друг друга — служба. У
Роберта тоже была служебная «Волга», но только се-
рая, он был рангом повыше. Промеж себя его назы-
вали «Брехуном», никто не верил ни одному его сло-
ву о многочисленных похождениях и частых амурных
победах. Маленький, лысый, носатый, кривоногий и
вонючий, как хорёк, — он надоел всем своей по-
хвальбой. Хотя на самом деле вся его болтовня яв-
лялась лишь ширмой, или как сейчас говорят — имид-
жем, вроде как у Жириновского, на самом же деле
он никогда не делал того, что говорил и никогда не
говорил того, что думал. Он готовил параллельную
группу, с экскурсиями примерно в то же время и по
тем же самым «объектам». Злые языки трепались, что

Роберт со своего «особого» положения имеет кое-
каких «борзых щенков», то есть баш на баш, дашь на
дашь. Вот откуда, по-видимому, произрастал его не-
вероятный успех у дам.

Мы пропустили ещё по рюмашке, и сосед закурил.
За стеной, слышно было, кто-то то ли передвигал что-
то, то ли шумно укладывался спать. Близкая Остан-
кинская телебашня сияла в прозрачном вечернем
воздухе, как новогодняя гигантская ёлка. Качались
и поскрипывали за стеклом мокрые рябины. Не хва-
тало разве что сверчка в тёмном углу...

— И вот, уже весною, под восьмое марта, про-
сит меня Роберт подать вечером его серую «Волгу»
к такому-то подъезду нашего института. По его
ужимкам и бегающим масляным глазкам понимаю,
что не такой уж он и болтун... А когда Роберт по-
просил, чтоб я поставил штору, которая отделяет
шофёра от салона — было у нас такое приспособ-

ление, — понял, что дама, видно, из наших общих
знакомых.

Что ж, просьба приятеля в таких делах — закон. В
восемь вечера, как договорились, подгоняю его ма-
шину, опускаю штору. Роберт крутится рядом, нервни-
чает, но вида не подаёт. Как всегда начинает учить
меня: запомни, говорит, чтоб не забыть: разница
между людьми в величине их желаний; не хочешь
терять — не приобретай, приобрёл — будь готов по-
терять; самое интересное в жизни то, о чём молчат
или о чём шепчутся; и вообще наша жизнь — какой-
то диковинный цветок, и никто не знает, когда суж-
дено осыпаться его лепесткам... Ну, думаю, видно,
что-то не срастается у моего друга, раз стал философ-
ствовать, — верный признак; успокаиваю его, дес-
кать, ничего, где-то, видать, задержалась. Он доста-
ёт монету, подбрасывает: ну, давай загадаем: орёл
— я выиграл, решка — ты проиграл... И тут вдруг из
подъезда выходит — ОНА! И прямиком к нам. Я обо-
млел! Руки затряслись, в голове помутилось. Еле за-
вёл машину, всё к чёрту перепуталось в голове, как
будто в первый раз сел за руль.

Еду и сам себя успокаиваю: ничего не потеряно,
пока не потеряно всё. Может, деловая встреча? По
службе... Не зря ведь штору опустили. Но нет. Роберт
приказывает ехать за Дон, где располагалась наша
институтская база отдыха, там у нас с ним был отдель-
ный номер для всяких конспиративных встреч. Кото-
рый в случае надобности, прослушивался и даже был
оборудован автоматической скрытой камерой. При-
ехали. Припарковались. Они ушли, я остался ждать.
Вот тут уж для меня было потеряно всё...

Тот час был для меня длиннее самой жизни. И она
умерла для меня в тот долгий час. Но за тот час я взял
себя в руки. Что ж, сказал себе, стало быть, — не судь-
ба. И лучше ужасный конец, чем ужас без конца. Ре-
шил похоронить свою глупую мечту — похоронить
красиво. Как там в романсе-то? «Эх, я сегодня про-
пьюсь до рубля... душу и рубаху искромсаю в клочья...
утоплю тоску свою в реке...»

Сгонял на рынок и купил букет её любимых роз.
Только вернулся, тут они и выходят. Он — довольный,
бойкий, как петушок, она — красная и растерянная,
какая-то растрёпанная.

Роберт заглядывает ко мне в окно и говорит, что
назад, мол, не поедет, останется, нужно тут кое-ка-
кие делишки ещё обделать, отвези, просит, куда пас-
сажирка скажет. Она садится на заднее сиденье, за
штору, называет адрес, и я молча везу её назад в
город. Ах, как захотелось вдруг пустить машину с мо-
ста! Чтоб как в старинной песне: «Два чёрных гроба
стояли в притворе...» Ведь не стало в жизни смысла.
Ну да Боженька перенёс, переехали мы Дон благо-
получно. А по реке, помню, шуга от Цимлы шла, та-
кая густая, прямо сплошным ледяным полем шла, —
разбились бы в лепёшку, ежели б, к примеру, поле-
тели с моста. Выходит, жизнь превыше смысла...

И вот подъезжаю к её дому, распахиваю заднюю
дверцу, протягиваю букет её любимых «Чёрных очей»
и говорю притворно-радостным тоном: «Поздравляю
с... женским днём!»

Она делается аки жена Лота. Совершенно стано-
вится белой и неподвижной. Потом берёт у меня из
рук букет и со всего размаха, с каким-то прямо-таки
кошачьим взвизгом, бьёт им меня по лицу: «Гад! Всё
шуточки ему армянские! Я из-за него... с этим! А он
— шутки шутить...»

Бросает измочаленный, облетевший букет в ка-
наву и убегает в слезах. И как она шипами мне глаза
не выдрала, — до сих пор непонятно.

Сосед долго молчит, потирая щёки с двухнедельной
щетиной, на которых я вдруг отчётливо вижу старые,
довольно глубокие рубцы, — будто кошка поцарапа-
ла. Да, осторожные люди обычно избегают мелких
ошибок, зато легко натыкаются на большие неприят-
ности; они сберегают свои нервы, но теряют честь...
Молчание длится долго, потом сосед устало добавля-
ет, что ни с ним, ни с Робертом она так и не поехала за
границу, хотя, как выяснилось, сама к Роберту напра-
шивалась, и весьма настойчиво, но потом отказалась
и вскоре после инцидента с букетом роз, вообще из
института уволилась. А года через два как-то по де-
лам «конторы» пришлось рыться ему в архиве отдела
кадров, в старых анкетах, и случайно наткнулся на её
анкету и, просмотрев медкарту, узнал, чем болела,
какие и когда делала прививки, а также узнал, что
перед самым увольнением проходила профосмотр и
была на тот момент — девушкой. Так-то вот...

Сосед устало пожал плечами и стал укладываться.

Наутро мы проснулись от стука в дверь. Горнич-
ная стояла с букетом тёмно-алых, бархатистых, с чёр-
ными подпалинами, роз. Комнату наполнил очень
стойкий, но в то же время нежнейший аромат. И
вспомнилось слышанное где-то, что розы пахнут про-
фессионально; без объяснений было ясно, что это и
есть знаменитые «Чёрные очи».

— Вот, просили передать. Кстати, жаловались, что
вы всю ночь очень громко разговаривали... — ска-
зала горничная, передавая букет моему соседу.

Он постарел прямо на глазах. Забубнил, захлёбы-
ваясь: «Где, в такую рань?.. Где она смогла достать их?..»

— Это пожилая брюнетка... со следами былой кра-
соты? — уточнил я у горничной.

— Да. Просила передать, что шутка вашего сосе-
да ей не понравилась...

Я заметил, что шипы на розах аккуратно облома-
ны. Но сосед этого, кажется, не видел, он совсем по-
стариковски тряс головой. Которая при свете оказа-
лась у него совершенно седая.

Увы, дни цвели, цвели, и вот они истлели...

В свое время Елена Григорен-
ко окончила факультет романо-
германской филологии Воронеж-
ского государственного универ-
ситета. По окончании уехала в
Находку. Год работала в школе,
затем стала гидом-переводчи-
ком. Потом судьба распоряди-
лась так, что довелось ей надеть
военную форму. Она стала конт-
ролером отдельного контрольно-
пропускного пункта «Находка».
Была в числе первых женщин-
контролеров на российской гра-
нице.

Семейные обстоятельства
сложились так, что Елена Григо-
ренко была вынуждена уволить-
ся с военной службы (о чем
очень сожалела), а затем из-за
здоровья маленькой дочки вер-
нуться в родной Воронеж. Пос-
ле курсов банковских работни-
ков Елена Сергеевна начала ра-
ботать в банке. Но как только
узнала, что в столице Чернозе-
мья разворачиваются погранич-
ные части, однозначно решила
продолжить военную службу.

Сейчас майор Елена Григо-
ренко – старший офицер отделе-
ния оперативных органов За-
падного регионального погра-
ничного управления ФСБ Рос-
сии. За добросовестное испол-
нение своих служебных обязан-
ностей неоднократно поощря-
лась командованием и Директо-
ром ФПС России.

Людмила ПЛЮЩ.

Женское лицо границы
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- Когда вы стали петь?
- Ой, я пела всегда. Я только

родилась, так сразу сказали, что
она, наверное, будет певицей,
потому что голос такой. И, не-
смотря на то, что у меня были
слабые легкие, я пела всю
жизнь. Но я совершенно не со-
биралась петь. Я собиралась
стать матерью-героиней и дума-
ла, что рожу десять детей.

- А первый свой концерт вы
помните?

- Помню. Я все концерты свои
помню. Первый концерт у меня
состоялся в Краматорске в Укра-
ине. Это был обычный дом куль-
туры. У меня не было туфель для
сцены, и муж мне купил детские
сандалии.

- Вы с мужем, неразлучны
много лет. Это не характерно
для звезд эстрады. Откройте
секрет долголюбия от Вики
Цыгановой?

- А никакого секрета нет. Зна-
ете, кто-то из классиков сказал,
что любовь - это добровольное
самопожертвование и самоот-
речение. Это, можно сказать,
универсальная формула. Вот и
все.

- Достало бы только сил на
самоотречение... Хорошо. В
какой семье вы родились?

- Я родилась в Хабаровске «У
высоких берегов Амура»... В се-
мье военного, офицера, я «капи-
танская дочь». Папу звали Юрий
Александрович. Его, к сожале-
нию, уже нет. Мама, Людмила
Михайловна, была заведующей
детским садом, сейчас она зас-
луженный педагог России.

- Кстати, можно узнать
вашу девичью фамилию?

- Жукова... У меня победная
фамилия.

- Кто вы по образованию?
- Я окончила Дальневосточ-

ный педагогический институт ис-
кусств, театральный факультет.

- То есть вы - актриса?
- Да, актриса драмы и кино.
- Вика, признаюсь: я люблю

все ваши песни...
- Спасибо.
- Все до одной. А что вы

сами выделяете из своего ре-
пертуара?

- Я выделяю те песни, кото-
рые больше всего меня трогают.
Я, например, люблю «Приходите
в мой дом», «Ангел мой», «Андре-
евский флаг», «Калина крас-
ная»... И сейчас новый альбом,
который мы выпускаем, я счи-
таю, что это возвращение к на-
стоящему моему имиджу без
всяких размытых кисельных бе-
регов, то есть, была Цыганова
молодая, юная, а сейчас стала
немножко постарше, зрелая.

- Как приходят песни? Кто
пишет музыку, слова?

- Музыку и слова мы сейчас
пишем с мужем вместе. Но, ко-
нечно, слова всегда пишет Ва-
дим, а музыку мы пишем вмес-
те. Все сами делаем. Даже на-
ряд, в котором я сижу перед
вами, тоже сама делала своими
руками. Может быть, сейчас та-
кой этап в нашей судьбе. Мы
вернулись к себе.

- Как считает певица Вика
Цыганова, что значит песня
для человека?

- Я не представляю песню без
души. Я считаю, что русская пес-
ня дает возможность и поду-
мать, и потосковать, и погоре-

Интервью для васИнтервью для васИнтервью для васИнтервью для васИнтервью для вас

вать и порадоваться, то есть она
очень емкая и способна будора-
жить душу, а не как сегодня, ког-
да от песни возникает такое
плотское ощущение. И ведь,
правда: что посеешь, то по-
жнешь. Я вот недавно выступала
в Питере. Я дала благотвори-
тельный концерт для военных
моряков... Так вот, передо мной
выступала группа «Ленинград» и
наши морячки, их было 5-6 ты-
сяч человек, гудели после выс-
тупления группы, как потрево-
женный улей, ругались матом,
страшно было выйти на сцену. А
у меня после первой-второй пес-
ни они превратились в совер-
шенно другую публику, стали не-
жными, ласковыми и пушисты-
ми, и я думаю, что они не побе-
жали бы брать Зимний дворец
в очередной раз.

- Кому вы симпатизируете
из певцов, артистов?

- Вы знаете, я вообще счаст-
ливый человек и мне везет на
очень ярких личностей, на мая-
ков. Я мало видела Игоря Таль-
кова, но очень хорошо его зна-
ла, именно чувствовала духовно.
Я люблю и понимаю творчество
Владимира Семеновича Высоц-
кого. Я дружила с Михаилом Кру-
гом. Леонид Петрович Дербенев
подвигнул меня к тому, чтобы я
покрестилась... Инна Чурикова
для меня близкий человек, Глеб
Анатольевич Панфилов.... В
моей судьбе был Евгений Павло-
вич Леонов. Я работала в Ива-
нове и волею случая встрети-
лась с этим замечательным че-
ловеком, ездила с ним по горо-
дам и весям Ивановской облас-
ти, пела песни из «Белорусского
вокзала»... Я воспитывалась на
песнях Изабеллы Юрьевой, и
очень горжусь, что Изабелла
Даниловна считала меня лучшей
исполнительницей русских ро-
мансов. Для меня это признание
- важная и мощная поддержка.

- Кого бы вы могли назвать
своей подругой?

- Дело в том, что у меня под-
руг вообще нет. У меня подруги -

это сестра моя родная. Ее зовут
Света. И мама, конечно, очень
близкий человек. Остальные у
меня приятельницы.

- Сегодня по нашим телека-
налам кого только не показы-
вают. Одни не могут петь, на
других уже глаза бы не смот-
рели. Но почему не видно
Вики Цыгановой? Складыва-
ется впечатление, что вас спе-
циально не пускают в эфир.

- В общем-то, да. Причем из
многих передач меня просто вы-
резают, и я считаю, что на 1-м и
2-м каналах существуют установ-
ки, чтобы Цыгановой на экране
не было. Но, честно говоря, я не
хочу быть среди них вообще.

Думаю, что людям, которые
находятся в руководстве этих
каналов, не нужны патриотичес-
кие песни.

- Может быть, имеет смысл
обратиться к Президенту? Не
ради амбиций, а чтобы рас-
крыть ему глаза. Потому что
мало пользы избавиться от
телеолигархов, оставив в це-
лости осиное гнездо.

– Во-первых, я не одна пою
русские песни. Русских людей на
эстраде вообще практически не
осталось. Но вы знаете, я бы с
этим вопросом не стала обра-
щаться к Президенту. Потому что
я человек верующий, и знаю, что
на все воля Божья. Мне может,
и надо пройти через эти испыта-
ния. Всему свое время. Мы все
должны созреть. Пусть сегодня
меня не пускают на телевиде-
ние, но меня люди от этого еще
больше любят. Я вообще верю,
что скоро очень многое изменит-
ся. Россию спасет человек в по-
гонах. Поскольку я дружу с воен-
ными, с офицерами, то вижу, что
их не смогла растоптать ни эта
система, ни условия, в какие они
сегодня поставлены. Я понимаю,
что господам Ходорковскому или
Абрамовичу не очень хочется
строить для России подводные
лодки. Значит, будем делать все
сами. И недра, я думаю, будут
принадлежать народу.

- Вы не боитесь произно-
сить такие слова? Судьба
Игоря Талькова или Михаила
Круга не пугает вас?

- Нет. Я не боюсь, потому что
я говорю правду. И это сегодня
я слышу от простых людей на
концертах. И потом ведь все
равно остались песни Игоря
Талькова, и останутся песни Ми-
хаила Круга, как патриота Рос-
сии и замечательного человека.
Я не кличу сейчас судьбу. Я
знаю, что буду жить очень дол-
го, лет до ста - это точно. У меня
очень доброе сердце, но сквер-
ный характер, и обычно такие
люди долго живут.

- Цветы дарят на каждом
выступлении?

- Конечно.
- Можно представить, ка-

кая гора из цветов получится,
если собрать их вместе?

- Это невозможно предста-
вить. Вы знаете, у меня были га-
строли в Армении, давно, лет 10
назад, и мне подарили столько
цветов, что вся сцена была усы-
пана розами. Даже не усыпана,
а завалена. Такого количества
роз я в своей жизни никогда не
видела.

- Миллион алых роз?
- Больше. Там, по-моему,

было пять миллионов роз. Меня
пригласил в Армению племян-
ник Шарля Азнавура, он охапка-
ми кидал цветы прямо под мою
машину. Розы пахучие такие и
очень колючие. Я до сих пор по-
мню этот аромат и запах, и
безумство, связанное с этим.
Для меня это было просто фан-
тастическое ощущение. А иног-
да люди дарят по одному цве-
точку, но это не менее дорого,
ведь когда люди дарят цветы, то
что-то вкладывают в это. Я цве-

ты не бросаю. Даже когда на
меня муж кричит, и все ругают,
что я порчу свои наряды и надо
ехать, мы опаздываем, я не вы-
кидываю цветы. Я люблю цве-
ты. Очень.

- А что не любите?
- Я человек очень натураль-

ный, природный. Я люблю все
живое, настоящее, я очень люб-
лю баню и не люблю клубы. Я
люблю бегать или плавать на
природе, ходить на лыжах... И не
люблю сладкое.

- А очень устаете?
- У меня очень большие на-

грузки. У меня уже третий со-
став музыкантов поменялся,
потому что не выдерживают та-
кие нагрузки. Но я нашла выход
из положения. Не сочтите это за
рекламу. Мне очень помогает
японская ламинария. Состав
этого продукта идентичен плаз-
ме человеческой крови. Почему
японцы хотят завладеть этой
грядой Охотского моря? Потому
что там произрастает ламина-
рия, там даже не было леднико-
вого периода. Я ем эту капусту,
как кролик и, знаете, помогает.

- Что ж, будем считать, что
это рецепт от Вики Цыгано-
вой.

- Да, ламинария японская,
политая чуть-чуть китайским со-
евым соусом. Это рецепт от
Вики Цыгановой, рожденной в
тех краях, где встает солнце! Я
думаю, что если все будут, есть
в России этот продукт, то мы бу-
дем самой здоровой нацией в
мире, потому что это продукт XXI
века.

- Спасибо, Вика. И будьте
счастливы.

Беседовал
Владимир СМИРНОВ.

Вика Цыганова - это явление. Она проникновенна,
как Высоцкий в песнях, как Есенин в поэзии, а
Шукшин - в прозе. Ей не надо рядиться в сарафаны.
Она и без маскарада - русская певица... На песни
Вики Цыгановой откликается душа. Это ее интервью
– специально для «Коммуны».

Звонкий
голос
России

Звонкий
голос
России
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Среди героев спорта, про-
славивших Отечество на между-
народной арене, есть имя Ири-
ны Макогоновой, единственной

представительницы воронежс-
кого волейбола, испытавшей
вкус победы на главном
спортивном форуме планеты –

Олимпийских играх 1980 года.
За давностью событий, за

повседневными хлопотами и
житейским бытом у покорите-
лей «золотых» пьедесталов, так-
же как и у всех смертных, сти-
раются из памяти мгновения
счастливейших чувств, но, в от-
личие от нас, у них есть, к при-
меру, музеи спорта, порог кото-
рых, едва переступив, испыты-
ваешь учащенное биение серд-
ца. Вот как сейчас, как на этом
снимке, где Ирина Макогонова
(слева) с подругами по спорту
зафиксирована на фоне фото-
галереи своих коллег олимпий-
цев.

Михаил  ВЯЗОВОЙ.
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СХА «Артюшкино»

Адрес: 396234, Воронежская
область, Аннинский р-н,

с. Артюшкино.
Тел.: (246) 5-15-30, 5-15-21.

гречиха «Деметра» - 1-я репродукция,
горох «Аксайский усатый 7» -

1-я репродукция.
Цена договорная.

СЕМЕНА:
РЕАЛИЗУЕМ

КРУПЫ,
САХАР,
ЗЕРНОВЫЕ.
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Тел. 40-11-47.

ОПЕРАТИВНО.

реализует семена са-
харной свеклы сорт
РО-47 ЛО-52, инкру-
стированные для пнев-
матических сеялок.

ООО «ЗАВОД
ПЕРЕЛЕШИНСКИЕ СЕМЕНА»

Телефоны: (244) 324-10,
5-14-87, 3-24-44.
Факс 5-10-47. Сертифицировано.

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА
Знаменательную дату на своем жизненном пути, 50-летие со дня рождения, отмечает 7

марта генеральный директор ОАО «Воронежское монтажное управление «Юговостокэлектро-
монтаж»

Емельяненко Василий Антонович.
Свой юбилей Василий Антонович встречает, имея 30-летний трудовой стаж в системе

«Юговостокэлектромонтажа», где он прошел путь от рядового электромонтажника до гене-
рального директора акционерного общества.

Заслуживает признательности компетентность, профессионализм и организаторский та-
лант руководителя, за плечами которого десятки введенных в эксплуатацию промышленных и жилищных объектов.

Оптимизм, доброта и неиссякаемая энергия Василия Антоновича заслужили искреннее уважение строителей
и монтажников, а также друзей, коллег и всех знающих его по совместной работе.

Желаем Вам, уважаемый Василий Антонович,  в день юбилея крепкого здоровья, счастья, благополучия и
производственных успехов.

                          Генеральный директор ЗАО «Юговостокэлектромонтаж» М.Н.Перфильев.

НиконовуНиконовуНиконовуНиконовуНиконову
ТатьянуТатьянуТатьянуТатьянуТатьяну
АнатольевнуАнатольевнуАнатольевнуАнатольевнуАнатольевну
поздравляем
с днем рождения!
Здоровья, успехов,
благополучия, всего
самого доброго.

Коллеги.

ВОЗРАЖЕНИЕ
Правление СХА «Рассвет» Каширского р-на Воронежской
области заявляет о своем несогласии в выделении земель-
ных долей (45) долей из общей долевой собственности на
поле № 6 второго севооборота и на поле № 4 второго
севооборота. Информация о выделении земельных долей
опубликована в газете «Коммуна» № 21 от 12.02.2004г.,
а также заявляет о своем несогласии в выделении земель-
ного участка площадью 102 га в поле № 1 второго севообо-
рота в счет земельных долей. Информация о выделении
земельного участка опубликована в газете «Коммуна»
№ 26 от 20.02.2004г.

Управление исполнения
наказаний Минюста России

по Воронежской области
ПРИГЛАШАЕТ

ПОСТАВЩИКОВ ПРИНЯТЬ
УЧАСТИЕ В ОТКРЫТОМ

КОНКУРСЕ
на право заключения
контракта на поставку

медикаментов для нужд УИН
в мае-июле 2004 года.

В конкурсе могут принять участие
любые юридические лица, имеющие

лицензию на оптовую торговлю
лекарственными средствами

и изделиями
медицинского назначения.

Конкурс состоится 20 апреля
2004 года по адресу заказчика:

394043, г.Воронеж,
ул.Ленина, 12-а, тел. (0732)

51-18-68, факс 51-18-09.
Ответственное лицо: Горбатова Г.И.

Международный женский день 8 Марта – первый весен-
ний праздник – один из самых любимых и светлых. Это символ
красоты и надежды, радости и доброты. Все эти понятия
тесно связаны с женщиной. Россия, Родина, Любовь – эти
святые для каждого человека слова по Божественному пре-
допределению женского рода.

У России славная судьба и светлый путь в будущее. На
этом пути вы, милые женщины, – наша опора в любых испыта-
ниях.

Хочу от всей души пожелать вам любви и признания, неис-
сякаемого здоровья, счастья, радости и благополучия.

Р.Г.ГОСТЕВ,
депутат Государственной Думы ФСРФ,

первый секретарь Воронежского обкома КПРФ.

ЛЮБИМЫЕ ЖЕНЩИНЫ!

Этот светлый весенний праздник согрет вашим теплом,
вашей нежностью… Вы делаете мир добрее, красивее, надеж-
нее!

В самую трудную минуту даже сильный мужчина склоняет
голову к любимому женскому плечу за поддержкой, вы – наша
опора. И в праздничный день – это хороший повод для мужчин
сказать, как мы вас любим, ценим, уважаем!

Сегодня все мы переживаем нелегкие времена, и ваше тер-
пение, ваш труд, ваш талант, ваша вера помогают России
делать более уверенные шаги к лучшему будущему.

Милые женщины! Желаю вам семейного счастья и благопо-
лучия, крепкого здоровья и спокойствия! Мира вам, любви и
благоденствия!

С уважением и искренней любовью,
депутат Государственной Думы А.М.СЫСОЕВ.

ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!
Все самое прекрасное в нашей жизни связано с вашим Именем. И первое

весеннее пробуждение природы, и рождение человека, и любовь, и вдохновенье,
и благородство, и высокие порывы души!

Что может сравниться с материнской лаской и заботой, с материнским
сердцем!

Испокон веков именно женщина является хранительницей семейного очага,
только она способна создать необходимое нам, мужчинам, ощущение родного
дома как надежного тыла.

Но талант наших женщин не ограничивается семейной ролью. Это – великие
труженицы.

В праздничный день примите наши искренние признания в любви, наше
глубокое уважение к вам, наше восхищение вашей красотой и обаянием!

Желаю вам, дорогие женщины, радости, любви, счастья, хорошего здоровья,
мира и достатка в семье, душевного тепла родных и близких!

С уважением,
депутат Государственной Думы Н.М.ОЛЬШАНСКИЙ.

МИЛЫЕ, ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ!

Собственники земельных долей общедолевой собственности
бывшего колхоза имени Мичурина Таловского района Воронеж-
ской области (52 человека) извещают о намерении выделить
земельные участки в счет земельных долей граждан общей пло-
щадью 233 га пашни, поле №5 – 233 га, расположенное около
площадки 249 км, для передачи в аренду КФХ.

Доверенное лицо собственников земельных долей Покатаев
Михаил Иванович, тел. 3-25-97.

УВЕДОМЛЕНИЕ

Собственники земельных долей
общей долевой собственности, расположенных в пределах

землепользования СХА «Восход» Каширского района
Воронежской области (28 долей)

извещают о своем намерении
выделить земельные участки

в натуре в счет земельных долей общей площадью 135,2га
для передачи в аренду КФХ «Тихий Дон», поле №7

полевого севоооборота бр. №71, площадь 137га.
Возражения о местоположении земельных участков

направлять доверенному лицу собственников земельных
долей Косякову Ю.В. в течение месяца со дня публикации

по адресу: Каширский р-н, с.Оболенское,
пр-т Революции, д.20, кв.1.

40 собственников земельных долей
ЗАО «Победа» Новохоперского района

сообщают о своем намерении
выделить земельные участки

в счет земельных долей общей площадью 255,8га, в том числе
пашни 197,2га, контур 34-90га часть контура 33 – 107,2га,

пастбищ 35,6га контур 24,25 часть 16-27,6га, сенокосов 23га,
контура часть 6-13га, часть 9-10га,

для передачи в аренду КФХ «Покровское».
Свои возражения приписывать доверенному лицу Зюзиной М.А.,
проживающей по адресу: с.Елань-Колено, ул.Московская, д.72.

СОБСТВЕННИКИ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ

общедолевой
собственности СХА

«Победа» Каширского р-на
в количестве 12 человек

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ
НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

площадью 59,4га на поле
№3, бригада №2.

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
общедолевой собственности СХА «Запрудское»

Каширского района (13 человек)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей общей площадью 67,6га
на поле №8, отд.№1 для передачи в аренду КФХ «Юпитер».

СОБСТВЕННИКИ 661,5 ДОЛИ
в праве собственности на земельный участок площадью 3616га сельхозугодий с качественной оценкой – 257895 баллогектаров,

расположенных на территории колхоза «Путь Ленина» Репьевского района Воронежской области (608 чел.)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (МАССИВ)

в счет долей в праве общедолевой собственности на земельный участок из земель сельскохозяйственного назначения общей площадью
3616га сельхозугодий, в том числе – 2870га пашни, находящихся в границах колхоза «Путь Ленина» в 1-й производственной бригаде

поле №1; 5; 6, почвозащитный севооборот полей № 1; 2 УПЗ; во 2-й производственной бригаде поля с 1-7,
почвозащитный севооборот полей №3; 4; кормовой севооборот полей №1-4. Согласно материалам корректировки исправления

севооборотов колхоза «Путь Ленина» за 1996 год, для дальнейшей передачи в аренду.
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка (массива) не превышает рыночной стоимости, остающейся после выделения

земельного участка в расчете на единицу его площади. Компенсация остальным собственникам не выплачивается.
Представитель собственников по доверенности – Шпилевая Валентина Григорьевна,

проживающая по адресу: Воронежская область, Репьевский район, с.Платава.
Информацию о собственниках земельных долей, желающих выделить земельный участок (массив), а также дополнительные данные

о предполагаемом местоположении выделяемого земельного участка можно получить у представителя собственников земельных долей.
Возражения от участников долевой собственности по местоположению выделяемого участка и размеру компенсации остальным

участникам долевой собственности составляются в двух экземплярах и направляются: 1-й – представителю собственников земельных
долей; 2-й – в согласительную комиссию при администрации Репьевского района Воронежской области по адресу: Воронежская
область, с.Репьевка, ул.Победы, д.1, или же публикуются в газете «Коммуна» в течение месяца со дня публикации извещения.

КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ К-ЗА «НАЗАРОВСКИЙ»
(Воронежская обл., Ольховатский р-н, с. Назаровка. ИНН 3618003264)

ПРЕДЛАГАЕТ ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ СЛЕДУЮЩЕЕ
НЕДВИЖИМОЕ ИМУЩЕСТВО К-ЗА «НАЗАРОВСКИЙ»

Подробную информацию можно получить по телефону (295) 31-8-42.

№ Наименование № свидетельства Площадь м2 Адрес

1. Коровник 36АА791734 1743,2 х.Ясеновка, ул. Кольцовская, 15-а
2. Мастерская 36АА791733 469,5 х.Назаровка, ул.Советская, 53

3. Мельница 36АА791736 379,9 х.Назаровка, ул. Октябрьская, 110-а

4. Правление к-за 36АА791732 321,6 х.Назаровка, ул.Советская, 53-а

5. Крытый ток 36АА791735 2101 х.Назаровка, ул.Октябрьская, 86-а

Контрольные экземпляры с публикациями
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 39-00-88. Ул.Комиссаржевской, 4-а;
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции
газеты

ПО РАСЦЕНКАМ «КОММУНЫ»

«ЛИПЕЦКАЯ ГАЗЕТА»
«КУРСКАЯ ПРАВДА»

«ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА»
«ТАМБОВСКАЯ ЖИЗНЬ»

«БЕЛГОРОДСКАЯ ПРАВДА»
«МОЛОТ»

г. Ростов«ВОЛГОГРАДСКАЯ ПРАВДА»
«ВОЛЬНАЯ КУБАНЬ»

Краснодарский край
«ФАКТ»

г. Брянск

39-00-8839-00-88
вы можете сделать заявку на
РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ В ГАЗЕТАХ:

ОПРОС Кто в доме хозяин?
В феврале этого года Инсти-

тут общественного мнения «Ква-
литас» задал жителям Воронежа
следующий вопрос: «По вашему
мнению, чему женщина должна
уделять больше времени и сил?»
(опрос проведен методом лич-
ного интервью, выборка репре-
зентативна для граждан старше
18 лет по полу, возрасту и обра-
зованию. Опрошено 677 чело-
век). В итоге получили следую-
щую картину: большинство (60
процентов) считает, что женщи-
ны должны уделять  основное
время семье и воспитанию де-
тей. Число же людей, считающих,
что прекрасная половина чело-
вечества должна отдавать боль-
шую часть своего времени рабо-
те и общественной деятельнос-
ти представлено всего 2 процен-

тами. Тем не менее 37 процен-
тов горожан готовы возложить
на женские плечи как повсед-
невную работу, так и груз домаш-
них обязанностей.

Выше были представлены
общие результаты опроса. Те-
перь посмотрим, есть ли разли-
чия по этому вопросу в суждени-
ях мужчин и женщин. Как ока-
залось, большинство горожан
(67 процентов) считающее, что
женщина должна заниматься
домохозяйством и воспитанием
детей, представлено мужчина-
ми. Число же женщин, разделя-
ющих это мнение, на 13 про-
центов меньше, чем мужчин и
составляет 54 процента. Таким
образом, большинство сторон-
ников традиционной точки зре-
ния представлено сильной по-

ловиной человечества. Далее
стоит обратить внимание на то,
что большинство женщин (42
процента) полагает, что они дол-
жны заниматься и семьей, и ра-
ботой, в то время как среди муж-
чин эту точку зрения разделили
только 30 процентов. Реалии се-
годняшней  жизни таковы, что
далеко не все представитель-
ницы прекрасного пола могут
позволить  себе заниматься
только семейными делами. И,
видимо, женщины понимают это
лучше.

Горожанам был задан и воп-
рос, какая зарплата должна быть
у мужа? И большинство женщин
(62 процента), как и большинство
мужчин (61 процент), решило, что
зарплата мужа должна быть
выше, чем у жены. Интересно от-

метить, что среди всех респон-
дентов не нашлось ни одной жен-
щины, которая хотела бы, чтобы у
мужа зарплата была ниже, чем у
жены, но, как ни странно, 2 про-
цента мужчин поддержали эту
идею. Общее число горожан, счи-
тающих, что зарплата супругов
должна быть одинаковой, пред-
ставлено всего 3 процентами. Но
вспомним, что говорит традиция:
кто содержит семью – тот и явля-
ется ее главой. Поэтому есть ос-
нования полагать, что женщины
все же не хотят главенствовать.
Для трети же горожан соотноше-
ние зарплаты мужа и жены не
имеет значения, поскольку «все,
что им нужно, – это любовь». На
этой весенней ноте пожелаем на-
шим женщинам счастья, удачи и
любви.

Инвалидам пересчитают пенсию
Вступившие в силу с первого января фе-

деральные законы «О трудовых пенсиях в
РФ» и «О государственном пенсионном обес-
печении РФ» регламентируют назначение
пенсий по инвалидности в зависимости от
ограничений способности к трудовой дея-
тельности. Необходимо отметить, что дей-
ствие закона распространяется только на
инвалидов II группы от 18 до 79 лет включи-
тельно. По данным Главного управления тру-
да и социального развития администрации
области, к данной категории относятся око-
ло 60 тысяч наших земляков. Инвалиды I
группы и инвалиды II старше 80 лет такие
надбавки уже получают, но положение о сте-
пени ограничения не распространяется на
инвалидов III группы и категорию «Ребенок
– инвалид до 18 лет».

Переосвидетельствование инвалидов,
сроки очередного освидетельствования ко-
торых были установлены ранее, и инвали-
дов, группа инвалидности которым установ-
лена бессрочно, для вынесения заключения
о степени ограничения способности к трудо-
вой деятельности производится только по
личному заявлению или заявлению их за-
конных представителей. При этом подача
заявлений на переосвидетельствование не
означает автоматического повышения раз-
мера пенсии, так как степень утраты трудо-
способности устанавливается в строгом со-
ответствии с медицинскими показаниями.

Если инвалид решит пройти переосвиде-

тельствование для установления степени ог-
раничения способности к трудовой деятель-
ности, он может обратиться с личным заяв-
лением в то учреждение медико-социаль-
ной инвалидности (бывшие ВТЭК), где ему
ранее была установлена II группа инвалид-
ности. Специально для решения вопросов
переосвидетельствования с 24 февраля в
каждом районе города открывается пункт
приема заявлений от инвалидов старше 70
лет, имеющих вторую группу бессрочно по
следующим адресам:

Для жителей Железнодорожного района:
в Центре социального обслуживания на-

селения по улице Ленинский пр., 167;
Для жителей Коминтерновского района:
- в Комитете социальной защиты населе-

ния по улице Донской, 73;
- в Центре социального обслуживания

населения, ул. Елецкая, 4;
Для жителей Левобережного района:
- в Центре социального обслуживания

населения «Луч», Ленинский пр., 9/4;
- в Центре социального обслуживания

населения, ул. Менделеева, 2в;
Для жителей Ленинского района:
- в Центре социального обслуживания

населения, ул. 20 лет Октября, 44;
Для жителей Советского района:
- в Центре социального обслуживания

населения, ул. Пешестрелецкая, 143;
- в Центре помощи семье и детям, ул. Мар-

шака, 2;

Для жителей Центрального района:
- в Центре социального обслуживания

населения, ул. Орджоникидзе, 3.
Граждане до 70 лет, имеющие бессроч-

ную вторую группу, неработающие, могут об-
ратиться с посыльным листом в первичное
бюро МСЭ, где им установят группу инвалид-
ности:

- ул. Ворошилова, 14 - 9 бюро МСЭ общего
профиля;

- ул. Плехановская,43 - 3 бюро МСЭ кар-
диологического профиля;

- ул. Революции 1905 года, 22 - бюро МСЭ
офтальмологического профиля;

- ул.20 лет Октября, 11 - 2 бюро МСЭ
психоневрологического профиля;

- ул. Б.Манежная, 13 - 2 бюро МСЭ трав-
матологического профиля;

- ул. Ф.Энгельса, 8 - бюро МСЭ фтизиатри-
ческого профиля;

- ул. Вайцеховского, 6а - бюро МСЭ онко-
логического профиля.

Сотрудники служб медико-социальной
экспертизы обращают внимание граждан,
что на рассмотрение заявки требуется опре-
деленное время, поэтому желательно про-
консультироваться о времени приема по сле-
дующим телефонам: 77-18-16, 77-18-56, 36-
03-14.

Главное управление труда
и социального развития

администрации Воронежской области.

По горизонтали: 7. Причина, заставляющая менять
пол. 8. Природное явление в голове охмуревшей женщи-
ны. 9. Часть женского тела, которую неоднократно вос-
певал А.С.Пушкин. 10. Одеяние эмансипированных жен-
щин. 12. Чего от невесты требует жених, спрашивая:
«Дорогая, а у тебя до меня много мужчин было?» 14.
Непоколебимая твердыня семейного очага. 15. Цветок,
который можно подарить девушке осенью. 16. Узкое
место встречи женского тела с мужскими руками во
время танца. 18. Подарок велосипедиста Барыкина той
женщине, которую любит. 20. Хозяин пернатого гарема.
23. Жидкость для консервирования, на халяву сладкая.
24. То, что рассасывал А.Кашпировский. 25. Певица в
стиле танго (имя). 26. Калейдоскоп обнаженных краса-
виц. 28. За плохим мужем ее приходится тянуть всю
жизнь. 30. Одичавший «муж» настоящей свиньи. 31. Мус-
лим Магомаев для своей жены. 32. Мужчина с неотрази-
мой фигурой. 34. Под него катятся все мужчины, уклоня-
ющиеся от алиментов. 36. «Положил… на место, как
проснулся – он лежит» (из откровения холостяка). 39.
Растет на грядке и имеет некоторое отношение к бабе в
сорок пять. 40. Вариант прически «волосы дыбом». 41.
То, что мыла мамка. 42. Подходящий сплав для символа
крепости семейных уз. 43. Не голод (родственница). 44.
Имя поэтессы, оторвавшей Мишке лапу.

По вертикали: 1. Его бросает морской волк, когда
обзаводится на суше семьей. 2. «Спутница» иголки. 3.
Кружева быта. 4. Нежелательное явление для девушки
при неумелом общении с юношей. 5. Ни рыба ни мясо. 6.
Примета о том, что тебя вспоминают. 11. Когда нельзя,
но очень хочется. 12. Бумажка на жилье для молодоже-
нов после окончания рая в шалаше. 13. Белый для дам.
14. «Крестный отец» «Маленькой Веры». 17. Кого напо-
минает рыболову жена в тельняшке? 18. Модный мага-
зинчик. 19. Муж тулячки. 20. Каждая из них хочет стать
королевой. 21. Зипун дехканина. 22. Мужчина, которого
не спрятать в шкафу. 27. Мурлычащая девица. 28. Зарп-
лата мужа, которая устроила бы многих блатных жен. 29.
«Горный массив Африки» для кофты. 30. Приятель кана-
рейки. 33. Имя «мамы» «Десяти негритят». 34. Что надо бы
дать закусить строптивому мужу? 35. Утонченность при
толстых обстоятельствах. 36. Девица-коровка. 37. «Пре-
красная» половина старого хрыча. 38. Голос жены на
мужа, который у нее под каблуком.

Составил Владимир ШМАТОВ.

Ответы на кроссворд (5 марта)
По горизонтали: 5. Выборы. 6. Казеин. 10. Оркестр. 11. Прикол. 12.

Тостер. 13. Крест. 15. Пикколо. 17. Анафора. 19. Префикс. 21. Уругвай. 23.
Актер. 24. Амулет. 26. Сирота. 27. Радикал. 28. Аналог. 29. Ревень.

По вертикали: 1. Дырокол. 2. Посол. 3. Азарт. 4. Философ. 7. Кардиограм-
ма. 8. Перепелятник. 9. Деепричастие. 13. «Колеса». 14. Тамбур. 16. Орли. 18.
Алсу. 20. Фолиант. 22. Гармонь. 25. Трель. 26. Слово.
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Оплачено из фонда кандидата на должность главы администрации Воронежской области С.И.Рудакова.


